
Capitanes ENRIQUE
BOJÓRQUEZ...

E¡ Presidente cié la Aso
ciación Mexicana de
Entidades Financieras

Especializadas (AMFE)
alista su foro anual que
se llevará a cabo el 29 y
30 de septiembre An
te los cambios gene
rados tras la pande
mia, tendrá como tema

principal el financia
miento internacional y
su regionalización. La
AMFE agrupa impor
tantes instituciones es

pecializadas en otorga
miento de crédito.

Reunión energética
'

Como parte.de una estrategia para regularizar la ope
ración del sector de hidrocarburos, diversas asocia

ciones del sector energético se reunieron recientemente
con la autoridad para revisar temas pendientes, y sobre
todo presentarle algunas quejas por actos de corrupción

La Asociación de Regulados del Sector Energético
(ARSE), que dirige Marcial Díaz, y la Asociación Mexi
cana de Distribuidores de Energéticos (AMDE), a cargo
de Sergio Estrada, se reunieron con la Agencia de Se
guridad, Energía y Ambiente (Asea) para discutir alter
nativas para que los regulados puedan cumplir con las
nuevas disposiciones del sector. f

La dependencia que dirige Angel Carrizales, está
encargada de regular y supervisar la seguridad industrial,
operativa y la protección al ambiente respecto de las ac
tividades del sector hidrocarburos.

Los regulados dicen que existe una apertura por par
te de la dependencia para resolver dudas sobre el cum
plimiento de las normas, pero también para poder pre
sentar quejas o denuncias por actos de corrupción.

Lo anterior luego de que se han presentado casos en
los que supuestos operadores de la Asea se acercan a los
obligados para ayudarles a resolver ciertos pendientes,
pero que no es así.

Diversas asociaciones coinciden que al igual que la
Asea, es indispensable que otros reguladores, como la
Comisión Reguladora de Energía (CRE), retomen todas
las actividades y se abran al diálogo con los regulados.
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Cambio
de director

Monex, cuyas principa
les subsidiarias son Mo
nex Grupo Financiero, MNI
Holding y Arrendadora Mo
nex, acaba de nombrar a
Mauricio Naranjo Gonzá
lez como su nuevo director
general.

Naranjo ocupaba la di
rección general de negocios
de Monex y la presidencia
del comité de administra
ción de riesgos del banco.

Releva a Héctor Lagos
Donde, quien es propieta
rio del 52.1 por ciento del
capital de Monex y ha diri
gido a la empresa desde su
creación en 1985, y que por
cierto se mantendrá como
presidente ejecutivo y presi
dente del consejo de admi
nistración

Apenas el pasado 4 de
agosto, Monex reportó in
gresos totales de la opera
ción por 4 mil 906 millones

de pesos al cierre del segun
do trimestre de 2022, un
crecimiento de 15 por cien
to en comparación con el
mismo periodo de 2021.

La utilidad neta en el
periodo abriljunio de 2022
fue de 996 millones de pe
sos, un crecimiento de 66
por ciento en comparación
con el mismo periodo del
año pasado.

Banda ancha

La penetración de la ban
da ancha en México es un
asunto en el que se debe
avanzar cada vez más, pues
el País no tiene una buena
puntuación en el índice de
Desarrollo de la Banda An
cha (IDBA), dado a conocer
por el Banco Interamerica
no de Desarrollo (BID), que
preside Mauricio Claver
Carone.

Resulta que en 2021,
México obtuvo 4.7 puntos y

se mantuvo de la misma for
ma que en 2018, es decir, no
registró incremento alguno.

Pero ese puntaje está
muy por debajo del prome
dio de los países de la Orga
nización para la Coopera
ción y el Desarrollo Econó
micos (OCDE) que es de 6.2
puntos.

Países latinoamericanas
como Chile consiguieron 5.5
puntos; Brasil 5.2 puntos, o
Costa Rica 5.1 puntos.

El desarrollo de la ban
da ancha en un país es im
portante porque institucio
nes como el BID destacan
que puede traer consigo un
aumento en el Producto In
terno Bruto (PIB) de una
nación, así como un incre
mento en el número de em
pleos directos.

Lo que demuestra que
es un indicador positivo
que contribuye en cualquier
economía sobre todo en un
momento donde las activi
dades digitales fueron acele
radas por la pandemia

Récord
Guinness

Quién repitió la fórmula pa
ra lograr un récord mundial
para poner bajo el reflector
la detección temprana de
una enfermedad es la ale

mana Merck, cuya filial en
México capitanea Cristian
Von Schulz Hausmann.

En esta ocasión, la far
macéutica obtuvo el título
de Guinness World Records
por la mayor cantidad de
formularios en línea de de
tección de hipotiroidismo,
en conjunto con la Socie
dad Mexicana de Nutrición
y Endocrinología, A.C., con
31 mil 449 tests contestados
bajo la campaña #UnRé
cordPorLaTiroides, durante
una semana

El formulario estaba di
señado para que las perso
nas que lo realizaran pudie
ran conocer si están en ries
go de tener hipotiroidismo,
y en caso de que el resulta
do arroje una alta probabili
dad, acudan con un especia
lista para una valoración a
detalle que confirme o des
carte la enfermedad.

En noviembre de 2021,
Merck consiguió el Récord
Guinnes por la mayor canti
dad de formularios en línea
de detección de prediabe
tes/diabetes en una semana

La farmacéutica obtuvo
47 mil 269 formularios con
su campaña Un récord pa
ra la salud a lo largo de La
tinoamérica, en países como
Brasil, Colombia Ecuador y
México.

capitanes@reforma.com
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4T de 23
categoría
Dicen que las compa

raciones son odiosas.
Bueno, segura

mente eso dicen los que no
quieren aprender. Los que
están seguros de que "son di
ferentes".
Porque si quieres

aprender algo, si quieres
avanzar, compárate. Hom
bre, por eso esta columna se
llama Benchmark. Siempre
hay que buscar las mejores
prácticas. Compararse para
progresar.

¿Y sabes cuándo es más
valioso esto?

Cuando estás en una
crisis.

Tal como se encuen
tra desde hace 15 meses la
aviación mexicana, que si
gue refundida en la catego
ría 2 de la FAA de Estados
Unidos (EU).

450 días en que los ge
nios cuatroteros no han po
dido resolver el problema Y,
sorry, pero existe una exce
lente comparación.

Lo mismo pasó en el
sexenio del anticristo, de
Felipe Calderón.

Y esos neoliberales ma
lignos salieron exactamen
te del mismo problema ¡en
tan sólo 4 meses!

Veamos.

El 31 de julio del 2010,
la embajada de EU en Méxi
co entregó un oficio con una
bomba: México pasaba a ca
tegoría 2 en aviación.

Un efecto muy dañi
no de esta medida es que
aerolíneas mexicanas no
podrían introducir nuevos
vuelos hacia nuestro veci
no del norte. J !

El castigazo agarró a to
dos desprevenidos.

Humberto Treviño Lan
dois, entonces subsecretario
de transporte, presentó in
mediatamente su renuncia.

"Era lo apropiada Pero al
mismo tiempo le dije a Juan
(Molinar Horcasitas, el secreta
rio): TVLi equipo y yo somos los
que más rápido podemos resol
ver este atolladero"', me cuenta

Horcasitas (y Calderón)
les tomaron la palabra

Y el tiempo les dio la ra
zón: el 1° de diciembre, la
FAA regresó a México a la
categoría L Así como llegó
el castigo se fue. Rapidito.

La pregunta (y aquí está
el aprendizaje) es: ¿Cómo lo
lograron?

Son S lecciones que de
rivó Treviño hacen que esta
comparación SÍ que valga

la pena
1. No alegues, acepta el pro
blema No busques culpables.
Entiende el atolladero con la
mayor precisión posible.
2. Visualiza lo que tienes
que hacer. Desarrolla un
plan secuencial con acciones,
prioridades y responsables.
3. Comunícate con los que
te sancionaron De forma
amplia, transparente y abier
ta Por ejemplo, Treviño y su
equipo Rieron a Washington
para entender exactamente
que requerían realizar pa
ra regresar a la categoría 1.
"Entendimos lo que se nece
sitaba, calculamos el tiempo
que requeríamos para reali
zarlo y luego prenegociamos
una segunda inspección de la
FAA", explica
4. Involucra a los afecta
dos. En este caso, las aero
líneas, que colaboraron con
recursos y expertise para lle
var a cabo todas las medidas
correctivas. "Ellos no tenían
las limitantes burocráticas
del gobierno, su participación
aceleró el proceso", añade.
5. Ejecuta. Asegúrate de que
tienes el equipo y recursos
necesarios. Crea sistemas de
retroalimentación frecuente.
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Y, por supuesto, ajusta en el
camino todo lo que tengas
que ajustar.

Oro molido para cual
quier proyecto en cualquier
ámbito.

Y sobre todo para enfren
tar una crisis.

Dos tips adicionales.
Primero: empuja el límite
lo más posible. En una cri
sis debes ser agresivo. Y, sin
embargo, hay que hacerlo
con cuidado. 'Yo tenía muy
cerca a los abogados, para
no incurrir en delitos o fal
tas administrativas", conclu
ye Treviño.

Y, segundo, sé creativo.
Por ejemplo, el edificio del
SENEAM era patético, era
parte del problema Imposi
ble obtener recursos. ¿O no?
"Hablé a Hacienda y les ame
nacé: 'O me consigues pre
supuesto o le llamó a Ebrard
(entonces Jefe de Gobierno
del DF) para que me haga
una inspección y me clausu
re"'. ¡Ja los recursos llegaron!

Un apunte final, para mí
clave.

Investiga si alguien
más ya pasó por tu mis
mo problema. Y si lo en
cuentras, por Dios, ¡pídele
ayuda!

Siempre será bueno no
inventar el hilo negro.

Y menos en una emer

gencia
En el caso actual, idén

tico al del 2010, la ayuda vi
no sólita. Treviño Landois
buscó a Carlos Moran, el
subsecretario cuatrotero.

¿En qué te puedo ayu
dar?

Silencio.
¿Y ahora? Morán fue

sustituido™ y 15 meses des
pués, México sigue en ca
tegoría 2, sin que se avizo
ren prospectos de levan
tar vuelo.

A veces las transforma
ciones terminan por estre
llarse en el piso.

A veces estábamos mejor
cuando estábamos peor.

EN POCAS PALABRAS...
"Si no cambias de dirección,
llegarás a donde vas".

Lao Tzu, filósofo chino
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La idea
de América
del Norte

Las consultas en el
marco del Tratado
MéxicoEstados Uni

dosCanadá (TMEC) por la
política energética mexica
na son un reflejo del éxito
del modelo de integración
de América del Norte A pe
sar de la politización del ca
so, la correcta operación del
mecanismo de solución de
controversias EstadoEsta
do es una muestra de la ins
titucionalidad que rige en la
relación entre México, Es
tados Unidos y Canadá, así
como del avance que se ha
logrado a lo laigo de las últi
mas tres décadas en el desa
rrollo de procesos trilatera
les para dirimir los conflic
tos a nivel burocracias.

En el fondo, se trata de
una victoria de lo que Ro
bert Pastor llamó la idea de
América del Norte, una for
ma de entender al continen
te como algo más que una
expresión geográfica, sino
como una comunidad de
tres países cuya prosperidad
depende en buena medida
de su capacidad para inte
grarse, cooperar, producir
juntos y abordar de forma
conjunta las amenazas de
seguridad.

El ejemplo más acaba
do de la idea de América
del Norte fue la negocia
ción, aprobación y entrada
en vigor del Tratado de Li
bre Comercio de América

del Norte (TLCAN) en la
década de los noventa, el
cual siempre fue más que
solo un tratado comercial,
representó la columna ver
tebral para una cooperación
más estrecha a nivel regio
nal en una multiplicidad
de temas, desde comercio
e inversión, pero también
movilidad laboral, migra
ción, seguridad e inclusive
el proceso de democratiza
ción en México.

Contrario al discurso
nacionalista del gobierno
mexicano, el modelo de in
tegración de América del
Norte se diferencia de la
"soberanía compartida" en
la Unión Europea al hacer
una defensa férrea de la so
beranía nacional de las tres
partes, como bien apunta
el ex Presidente del Banco
Mundial y ex representante
comercial de Estados Uni
dos, Robert Zoellick en su
libro más reciente America
in the World.

La renegociación de la

relación comercial durante
la administración Trump
que devino en la entrada
en vigor del TMEC hace
poco más de dos años no
logró amalgamar una nueva
visión de futuro compartida
a nivel regional. Casi trein
ta años después del TLCAN
original, hoy es necesario
repensar y relanzar la idea
de América del Norte para
promover una integración
más profunda que aborde
los retos comunes del siglo
XXI como la revolución di
gital y la competencia por
el liderazgo tecnológico, las
reconfiguraciones de las ca
denas globales de valor, la
transición energética, la au
tomatización y la seguridad
regional.

Ninguno de los gobier
nos en turno en los tres
países ha demostrado in
terés en una agenda ambi
ciosa de integración. En el
mediano y largo plazo, el
éxito de América del Nor
te no puede depender de
la coincidencia política de
los líderes de México, Es
tados Unidos y Canadá, la
idea debe permear en los
tres países a nivel empresas,

cámaras industriales, con
gresos, capitales estatales
y sociedad civil. Promover
una visión de este tipo pa
sa por reconocer que existe
una identidad norteameri
cana, lo que la U.S.Mexico
Foundation acertadamen
te llama The North Ame
rican Way, un enfoque an
clado no únicamente en
la producción conjunta y
los flujos de inversión, si
no también en una historia
común, los lazos familiares,
las diásporas y una cultura
compartida

La coyuntura actual
más que poner en riesgo
la existencia misma del T
MEC abre una ventana de
oportunidad para désarro
llar una narrativa a favor de
la integración y la apertura.
La idea de América del Nor
te debe demostrar ser más
fuerte y duradera que el dis
curso nacionalista.
El autor es coordinador de

Energía en el Instituto
Mexicano para la

Competitividad (IMCO).
Las opiniones expresadas

en esta columna son

personales y no reflejan la
postura institucional.

@OscarOcampo
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What's
News

Los precios de la carne
de res están cayendo

en EU tras más de un año
de alzas, al tiempo que la
demanda del consumi
dor por algunos cortes
disminuye. Las existencias
mejoran gracias a mayor
personal en las plantas
cárnicas y los supermerca
dos están ofreciendo más
descuentos. Los precios
minoristas de la carne de
res cayeron 0.7% para el
periodo de cuatro semanas
que terminó el 7 de agosto,
contra el mismo periodo
hace un año, arrojan datos
de la firma de investigación
Information Resources Inc.

? NSO Group, la compañía
de ciberseguridad israelí,
reemplazará a su director
ejecutivo y despedirá a 100
empleados, dijo la firma.
La medida llega tras una de
cisión de EU el año pasado
de poner a NSO en una lista
negra debido a acusaciones
de que su software de vigi
lancia, llamado Pegasus, ha
sido usado de forma indebi
da. Esas presiones pusieron
a la compañía en riesgo de
incumplir los pagos de una

deuda que Moody's Corp.
calculó que rondaba los
500 millones de dólares en
noviembre.

? El director de Toyota
Motor Corp. reprendió a
su unidad de camiones co
merciales, Hiño Motors, por
un escándalo que involucra
datos falsificados sobre
emisiones y rendimiento
de combustible que ha lle
vado a Hiño a suspender la
mayoría de sus embarques
en Japón. Hiño, propiedad
de Toyota en un 51%, dijo el
limes que suspendería en
víos de camiones equipados
con el motor en cuestión.
La nueva revelación lleva el
total de motores automotri
ces sobre los cuales se falsi
ficaron datos a 643 mil 365,
informó Hiño. Más de 60
mil de esos motores están
sujetos a retiro, indicó.
? Amazon.com Inc. les
está pasando algunos
costos a los vendedores
que usan su plataforma
de comercio electrónico.
Amazon informó a vende
dores externos que usan
sus servicios de envíos que

impondría una "tarifa de
distribución por periodo
decembrino" del 15 de
octubre al 1 de enero. Se
anticipa que el nuevo cobro
eleve los costos para vende
dores en EU y Canadá en un
promedio de 35 centavos de
dólar por artículo vendido,
de acuerdo con un email
visto por The Wall Street
Journal.

? Twitter Inc. advirtió al
personal que el tamaño de
los bonos de este año corría
peligro debido a dificulta
des financieras, sumándose
a medidas de austeridad
que implementan las
compañías de tecnología
durante una desaceleración
económica. En un mensaje
a los empleados el viernes,
la empresa de redes socia
les dijo que la reserva de
dinero potencial disponible
para bonos, que se basa en
el desempeño del negocio,
ha caído a la mitad de lo
que se anticipaba que fuera
cuando el consejo aprobó el
plan en enero.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Lo que los casos de Nieto,
García Harfuch y Murillo
adelantan del futuro
de la seguridad

Actualmente se encuen
tran bajo investigación
o proceso tres altos

funcionarios que han sidb clave
en las políticas de seguridad pa
ra el Estado mexicano en los úl
timos años:

1) Santiago Nieto, exjefe de
la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (20182021) en la pro
pia 4T, es actualmente inves
tigado por la Fiscalía General
de la República (FGR) y la Se
cretaría de la Función Pública.
Se le señala de alteraciones en
su patrimonio y de firmar con
tratos sin atribuciones.
2) Ornar García Harfuch, ac

tual secretario de Seguridad
Ciudadana de la CDMX,
(2019presente), es investigado
por la FGR con relación a su ac
tuar en el caso de Ayotzinapa, en
donde había sido coordinador

de la Policía Federal en Guerre
ro, cuando dependía de la Secre
taría de Gobernación.
3) Jesús Murillo Karam, ex

procurador General de la Repú
blica (20122015), señalado por la
FGR de desaparición forzada y
tortura, también respecto a
Ayotzinapa, en un proceso penal
ya en curso.
Las tres personas antes seña

ladas han tenido cargos compli
cados y han enfrentado retos no
menores. Nieto congeló cuentas
de varios carteles de la droga por
miles de millones de pesos, en
frentó a "factureros" y reorgani
zó la UIF para hacerla un pode
roso instrumento de política pú
blica. García Harfuch ha lucha
do activamente para evitar que
los carteles se estabilicen en la
CDMX, lo que le valió, en el 2020,
un atentado en el que le dispa

raron más de 400 tiros. No se
achicó y hace 15 días hizo el de
comiso más grande de cocaína
pura en la CDMX, al detener, con
inteligencia de Estados Unidos,
1.6 toneladas, con un valor de
cientos de millones de pesos.
Y Murillo, entre otros logros,

recapturó a "El Chapo" Guzmán
cuando se fugó de prisión.
Desde luego, hay que esperar

que las investigaciones conclu
yan y, si cualquiera de los tres co
metió algún acto indebido, debe
ser sancionado con todo el rigor
de la ley, pero lo acontecido pa
rece que va prefigurando más a
ajustes de cuentas políticas y no
necesariamente la búsqueda de
la justicia y el fin de la impuni
dad en México. Ya algo similar le
había sucedido a Nieto cuando
se volvió incómodo para el pe
ñismo como fiscal electoral.

Para empezar, a Nieto y Mu
rillo, el gobierno mexicano por
criterios de austeridad, aunque
violando reglamentos internos,
les quitó la protección a la qué
ellos y sus familias tenían dere
cho, dado lo peligroso de los car
gos que tuvieron, lo que los dejó
en estado de vulnerabilidad. El

tema fue notado, con preocupa
ción, por muchos de los actuales
servidores públicos en temas de
seguridad e inteligencia.
Una serie de delitos por los

que se les acusa parece no enca
jar; por ejemplo, acusar a Murillo
de "desaparición forzada" de los
estudiantes de Ayotzinapa,
cuando él entró al caso 10 días

después de que éstos habían de
saparecido, o que GarcíaHarfu

ch estuviera en una reunión se
creta para planear un "crimen de
Estado", cuando en los hechos
ya no estaba adscrito en Guerre
ro, sino en Michoacán. O, buscar
detener a varios mandos milita
res por no haber actuado con
prontitud y diligencia para evi
tar la desaparición de los estu
diantes parece ignorar cómo
operan en la práctica las comple
jas cadenas de mando en las
fuerzas armadas y que no pue
den salir de los cuarteles sin va
rios procedimientos reglados.
Ojalá que el "criterio" de Ayot

zinapa ayude a que las corpora
ciones de seguridad actúen de
mejor manera. Pero me parece
que sucederá lo contrario, pues
no hay criterio alguno, son más
bien ocurrencias, y policías, ejér
cito, marinos y guardias nacio
nales se van a paralizar ante la
incertidumbre que las políticas
públicas de la 4T están generan
do en instituciones de seguridad
nacional. Y, si no se paralizan,
van a estar documentando el por
qué no actuaron, lo que además
sucede en un momento muy crí
tico en la seguridad pública y
rompiéndose récord de homici
dios.

Esperemos que al menos los
familiares de los estudiantes de
Ayotzinapa encuentren justicia
en los siguientes meses. Ha sido
una larga espera, pero con las de
finiciones y criterios que en los
temas de seguridad se vienen to
mando en la 4T, me parece que
nos esperan meses muy oscuros
como ciudadanía. •

Twitter: @JTejado
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Profeco y Aeroméxico
se suden al ring

Ayer, Ricardo Sheffield, titular de la Pro
curaduría Federal del Consumidor (Profeco),
dijo en la conferencia matutina en Palacio
Nacional que Aeroméxico tiene el mayor nú
mero de quejas por retrasos en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM)
durante el verano. Agregó que es impuntual,
y que se rumora en los pasillos del aeropuerto
que a los sobrecargos les gusta reportarse en
fermos de Covid y faltan con el pretexto de
irse a hacer la prueba Llama la atención que
don Ricardo base sus graves señalamientos
en rumores de pasillos. En respuesta, la Aso
ciación Sindical de Sobrecargos de Aviación
de México manifestó que ellos no son los
causantes de las demoras señaladas y que se
presentan a trabajar sin falta y puntualmente.
Por lo pronto, hay tiro, como se dice en el ar
got boxístico.
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Buenas noticias
para transportistas
::::: Nos dicen que uno de los sectores más
suertudos hasta ahora son los transportistas.
Nos cuentan que además de ser los únicos
que conservan el subsidio completo para el
consumo de diesel, ahora Raquel Buenros

, * , . tro les hizo el verano con la
prórroga de tres meses que
les concedió para el pasa
porte digital de las mercan
cías, es decir, la carta porte.
Nos dicen que para alinear
ese requisito con la factura
electrónica versión 4.0, la je
fa del Servicio de Adminis

Raquel tración Tributaria (SAT) ex
Buenrostro tendió hasta diciembre de

este año la exención de
multas y sanciones por no portarla en el tras
lado de mercancías. Nos cuentan que ahora sí
se ve el cambio que hubo en el interior del
SAT, luego del más reciente relevo para hacer
valer el ABC institucional, en cuyas metas se
incluye facilitarle la vida al contribuyente.

ABM: más educación financiera
::::: En la Asociación de Bancos de México, de
Daniel Becker, se está tomando en serio re
forzar la mayor divulgación de temas de fi
nanzas personales. Así, este miércoles se lle
vará a cabo de forma virtual y gratuita el pri

mer Congreso de Educación
Financiera, denominado
"Toma el control de tus fi
nanzas", en momentos en
que la gente busca recomen

| daciones para hacer rendir
sus centavos ante la elevada
inflación, además de apren
der las mejores tácticas para

Daniel no caer en fraudes, los cua
Becker les se mantienen al alza en

tre usuarios y público gene
ral. Nos dicen que se detecta un amplio inte
rés de la población más joven en alternativas
para invertir, pues la crisis del Covid19 mos
tró que ha hay avances en la divulgación de
temas financieros, luego de que no se disparó
la morosidad entre los clientes de los bancos.
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El Fed no es Banxico,
¿o sí?
• ei Fed ha elevado su tasa de referencia a ia velocidad
de la luz, cero sus efectos han sido limitados.
Esta semana es el 45 aniversario del Seminario Anual que
organiza el Fed de Kansas en un lugar montañoso llamado
jackson Hole, VVyoming Para muchos es un oráculo para
anticipar qué podría hacer el Fed, de )erome Powell en su
siguiente reunión de política monetaria, pero para otros len
general los, hacedores de política de todo el mundo) será un
marco de reflexión "no oficial'" sobre las causas que hacen
muy complicada la ejecución de la política monetaria.

El Fed, por ejemplo, ha elevado su tasa de referencia a la
velocidad de la luz, considerando su historial reciente, pero
sus efectos han sido limitados. Es cieno que el ultimo dalo
de inflación fue a la. baja, pero sigue siendo alta y los mer
cados que. normalmente reaccionan en el sentido deseado,
muestran signos contrarios Los bonos del Tesoro en lugar
de elevarse se han estrechado y los mercados accionarios
lejos de contraerse han vuelto a tornar aire. La economía,
además, muestra, una resistencia extraordinaria, la tasa de
empleo está en niveles altísimos, la inversión corporativa
continua en expansión y ahora con el acta vs" inflación y
cambio climático y subsidios a la vista ni los elevados pre
cios de la energía parecieran enfriar el ánimo de compra
del consumidor estadunidense.

Por eso resulta Interesante la discusión, no sólo la parti
cipación el viernes 26 de |erome Powell pues del 25 al 27
jackson Hole plantea el Reexamen, de las limitantes de la
Economía y de la Política, lo que me parece no sólo ur acto
de confesión de que no le han dado al clavo, sino que es un
acto de reflexión que reexplora las reestriedones económi
cas que se construyeron durante la pandemia y el porqué
los problemas de suministro se han colocado en el centro
de la, discusión global.

Hay un convencimiento de que el aumento en los cuellos
de botella y la disminución de inventarlos han limitado el su
ministro de bienes y servicios, al tiempo en que las políticas
acomodaticias, fiscales y monetarias implementadas durante
la pandemia, para contener la caída, impulsaron la demanda a
tal grado que resulto un desequilibrio estructural que impulso
la inflación en casi todas las economías del mundo.

Esa discusión parece un examen sobre ¡los excesos en que
incurrieron el Fed y los bancos centrales del GT, en particular,
pues lo que consideraron una política extraordinaria e inno
vadora para responder a la pandemia hoy genera, preguntas
sobre cómo diseñar una política macroeconómica que per
mita evitar la recesión. resolver los problemas de sustenta
bilidad fiscal y el límite Ultimo que deben tener los balances
de los bancos centrales, hoy bajo escrutinio, inclusa par las
apuestas que algunos han hecho al invertir en ETF.

Dicho lo anterior, se abre una interrogante para México,
pues es cierto que nuestra economía enfrenta el mismo de
safío que todas con este prolongado fenómeno inflaciona
rio. en parte originado por la interrupción global de cadenas
de suministro, pero hay elementos distintos que analizar
a los que malvan la política monetaria del G7, porque :nl
tenemos un gran mercado de valores ni el mercado de bo
nos gubernamentales ha invertido el, alza, ni la economía
atraviesa por una fase de crecimiento excesiva que requiera
enfriarse ni el sistema banca rio es tan eficiente y no tene
mos un déficit o deuda fiscal insostenible.

No dudo que haya sido Invitada la gobernadora de
Ranxico a la venue que se realiza desde 1078 en el (ackson
Lake Lodge en el Grand Tetón National Park de Wyoming.
pero seguro no asistirá. Lo que sí podría haber es una, re
flexión más publica, aprovechando el próximo Informe de
Inflación Trimestral, para ahondar en esos desequilibrios
que explican el impulso de lia demanda en México y la falta
de reacción de la oferta dle algunos bienes y servicios, es
pecialmente los relacionados con el consumo de alimentos.

Apunte final: Cuando los banqueras centrales y minis
tros del G7 llevan años violando las reglas de la ortodoxia
fiscal y monetaria haciendo de la, política acomodaticia su
mantra an tirreceslón. por más de una década por cualquier
pretexto, lo único que queda es ver ¿cómo se acomodan?,
o ¿es momento de analizar la forma de separarse del ciclo
monetario antes de que el diferencial de tasa de fondeo se
eternice en 600 puntos base? O qué, ¿seguimos subsidian
dales su empacho?
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IFT, controversia
constitucional vs. AMLO
• La Constitución establece que los Plenos de la Coefece
e IFT deben estar integrados por siete comisionados.
Finalmente, el Instituto Federal de Telecomunicaciones, que
preside interinamente el comisionado Javier Juárez Mojica.
se cansó de esperar a que el presidente López Obrador en
víe al Senado sus propuestas sobre nuevas comisionadas y
presentí una controversia constitucional ame la SC][N por
la omisión del Ejecutivo.

Fue una propuesta de luarez Mojica que fue aceptada
por el Pleno que. como se recordará, igual que en la Comi
sión Federal de Competencia Económica (Cofece). opera
con sólo cuatro de sus siete comisionados, porque López
Obrador lo que en realidad quiere es debilitar los organis
mos au trinemos, como son la Corees y el IFT, y la me]o:r
forma de hacerlo es no enviar las propuestas para subir las
vacantes de comisionados.

Ambos organismos, hacen malabarismo para poder ope
rar con sólo cuatro comisionados, pero, desde luego, su
operación se ha debilitado y al gran temor es saber que pa
sará en el caso de ausencia temporal o definitiva de alguno
de los comisionados.

La Constitución sí establece que los Plenos de la Cofece y
del ITT deben estar integrados por siete comisionados, pero
no hay sanciones para el Ejecutivo por lardarse en enviar al
Senado sus propuestas después
de que recibe las ternas de los
aspirantes mejor calificados por
el Comité de Evaluación, que in
tegran el Banxlcoy el Inegi.

&
SCJN: DESHOJANDO LA

MARGARITA

Lo extraño es que el IFT1 se haya
tardado tanto en presentar esta
controversia, porque desde
principios de diciembre pasada
ia Cofece. que preside también en forma interina Brenda
Hernández, esta controversia está en el limbo de la SCJN
y ojalá se reactive con la presentada por el IFT, porque en
el caso de la Cofece hay muchas decisiones que requieren,
por ley, la aprobación de cinco comisionados, como es el
caso de resoluciones sobre condiciones de competencia.

1 lay que recordar que en febrero pasado la Cofece infor
mó que tuvo que suspender la resolución sobre condiciones
de competencia en el sistema, de pagos con tarjeta porque
solo operan con cuatro comisionados.

Desde luego, el debilitamiento de los Arganos autóno
mos se traduce en pérdida de compeiitivldad de la econo
mía y es uno de los focos rojos en el TMEC,©

IED, EFECTO TELEVISA Y AEROMEXiCO
Bien por la Secretaria de Economía, porque, al dar a cono
cer que el crecimiento de 19.2% en la inversidn extranje
ra directa, que al cierre del primer semestre totalizó 27.511
mdd, se debió a dos operaciones extraordinarias: la fusión
de Televisa con Univisiún y la reestructura de Aeromexico.

Descontando estas dos operaciones, el crecimiento de
la IED vs. el primer semestre, que ascendió a 18.135 mdd.
fue de 12 por ciento De este monto, el 43% fueron nuevas
inversiones; el 42, 4% por reinversirin de utilidades y el 14.6%
por cuentas entre compañías,

&
ANALISTAS ANTICIPAN INFLACION DE 8.5%

La encuesta de analistas que realiza quincenalmente Gil ¦
banamex anticipa que la inflación en la primera quincena
de agosto subirá a, á.5% a tasa anual con un alza de 0.3256
y que la inflación subyacente subirá 0.35%, para llegar a
7 82%. anual

Para el cierre de agosto anticipan que la inflación se
mantendrá en 8.5%. con un crecimiento mensual de 0.58%
y. desafortunadamente, suben la expectativa de la inflación
al cierre de este año a 8% y a 4.68% en 2023.

La mejor forma
de debilitar al
IFT es no enviar

las propuestas
para subir
las vacantes de
comisionados.
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ILa que avanza de manera acelerada
•para cumplir su mera de convenirse

en una compañía de energía ea la holán
desa Shell, que dirige Ben van Beurden.
pues recién compró Solenergi Power Prí
vate Limited y, con ella, e! grupo de gm
presas Sprng Energy de Actis Solenergi
Limiied, por más de mil 550 millones de
dólares. Esta transacción le permitirá tri
plicar su actual capacidad renovable, pues
se incorporarán a sus activos parques eo
lii >. y solares. El objetivo de la empresa es
reducir su cañera de refinación y concen
trarse en otros negocios, como el hidró
geno. energía eólica y solar, entre otros y,
asi. lograr reducir de fi a 8% sus emisiones
contaminantes; en 2023,

2: ;Efsy. que dirige |osh Silverman
•abrió una oficina en la Ciudad de

México, como sede regional. Fue en 2021
cuando la empresa estadunidense de co
mercio electrónico comenzó a estable
cer su presencia en el país al considerarlo
un mercado dinámico. Actualmente tie

ne en México cerca de 130 empleados
que laboran en un formato híbrido y tam
bién unió esfuerzos a inicios de éste año

con el marketplace Canasta Rosa, diri
gido por Deborah Dana y Christopher
Quesada, quienes asumieron roles como
parte de Etsy. Hasta ahora, la empresa co
necta a más de 90 millones de comprado
res con más de 5.3 millones de pequeños y
microempresarios.

3 Para celebrar sus ya casi cuatro dé
meadas en el mercado mexicana Zi

ni.it Consultores, la firma de cónsul tona en
comunicación y relaciones públicas enca
bezada por Marta Mejía. Andrea Castro
Federica Ruiz Maza y Sofía Ambrosi. fue
reconocida como la mejor en la catego
ría Public Relations Agency oí tire Year in
México, the Caribbean & Central and Sou

th America, por los Srevie Awards 2022,
certamen que reconoce los trabajos más
destacados en nueve categorías. El mayor
reconocimiento es que son sus pares, CFO
de agencias de comunicación en el mun
do. quienes califican. Ésta es la primera
ocasión que una agencia mexicana obtie
ne el oro a nivel continental

4 Todo está listo para el primer Con
greso de Educación Financiera de la

Asociación de Bancos de México, enca
bezada por Daniel Beclíer Rajo el titulo
Toma el Control de tus Finanzas, busca que
más personas aprendan a administrar sus
recursos económicos. En la inauguración
participarán Rogelio Ramírez de la
O. titular de Hacienda, asi como Óscar
Rosado presidente de la Comisión Nacio
nal de Defensa de los Usuarios de Servicios
Financieros Se llevará a caba de forma
virtual a fin de tener la mayor recepción
posible, pues el objetivo es que la educa
ción financiera llegue a todos los rincones
del paisa fin de que cada día más personas
puedan hacer rendir su dinero.

5 El Consejo de Promoción Turística
¦ de Quintana Roo, que dirige Darío

Flota, está a marchas forzadas para cerrar
las cuentas de Carlos (oaquín González
y entregar los libros blancos a Mara
Lezama FI órgano encargado de la pro
mocion de los destinos turísticos del es

tado. entre los que están Cancun Tuium.
Playa del Carmen y Riviera Maya, planea
heredar una deuda de 400 millones de
pesos. Se sabe que actualmente se deben
600 millones de pespsa proveedores, a los
que Flota quiere abonar unos 100 millo
nesesta semana y otros 100 millones en
lo que resta del mes. Son 40 proveedores
a los que se les adeudan recursos, de ellos,
algunas agencias globales de publicidad.
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Vengarse los guía
Sigue insistiéndose en que no se puede realizar la venia de
Banamex porque tiene algunos juicios pendientes Se trata de
una equivocación intencionada. En el peor de los mundos,
el comprador tendría que adquirir también la contingencia
jurídica En este caso, el Padre del Análisis Superior tiené ele
mentos para determinar que se trataría de una denuncia que
no únicamente esta siendo atendida oportunamente, sino
que. también tiene muy pocas posibilidades de éxito.

Se trata, como ya se ha establecido en este espacio, de un
movimiento doble que, al final, busca un espacio de negocia
ción para tratar de recuperar algo de lo que perdió el acusador
y, mis importante, para que los represenianies legales puedan
hacerse de recursos. 1.a realidad, simple y llanamente, es que
la venta de Ranamex sigue en los tiempos planteados y que
en aproximadamente un trimestre se conocerá el resultado
que ya le informó el PAS. es decir, que Banorte será el nuevo
dueño, a no ser que ocurra un giro de tuerca.
REMATE DEFENSIVO

Bien por los comisionados de IFT Presentaron una contro
versia constitucional por la falta de nombramiento del resto
de su pleno, lo que disminuye y hasta limita la capacidad de
tomar determinaciones. Para que luego no digan que ellos no
protegen la autonomía del instituto.
REMATE FXAGERADO

Es Sorprendente la capacidad que tiene Ricardo Sheffield de
exagerar con tal de quedar bien con su ¡efe, durante la sec
ción que tiene dentro de la mañanera. Un poquito de recato
no le Caería mal.

Ayer se le ocurrió al titular de Profeco. que parecería tener
una campaña personal en contra Aeroméxico y no un intento
de mejorar la protección de los consumidores, salir con que
esta aerolínea es la que más reclamos tiene1; obvio, es la que
mayor cantidad de vuelos realiza el en país ¿Ahora va a des
cubrir que Telmex también tiene el más alto número de quejas
porque tiene más clientes que cualquier otro?

El hecho concreto es que poseen mejor promedio de pun
tualidad en salidas y llegadas, superior en 4 puntos al pro
medio del A1CM. El 99.9% de los vuelos planteados se ha
realizado y sólo tienen una queja por cada 20.000 pasajeros

Pero luego superó su nivel de estulticia cuando dio como
fuente los "rumores", Fs indigno de un procurador usar esé

dizque argumento para justificar lo que. según "rumores", pa
rece una campaña destinada a extorsionar a la línea aérea.
REMATE CONFUSO

'El Presidente presumid la compra de la refinería de Deer Park
como un buen negocio e incluso dijo que se había pagado en
un semestre gracias a tos altos precios del petróleo Incluso
dijo, en tono burlón, que le había faltado visión, pues habrían
podido comprar hasta I refinerías de este tipo.

El Padre del Anrílhls Superior considera que es necesario
hacer algunas puntualizaciones: la compra de esa refinería
inició justamente durante el periodo neoliberal y sólo se au
mentó la participación de México en la compra.

I Subiera resultado imposible realizar más compras sin que
esto hubiera generado un aumento en su precio. El gobierno
no podía prever el aumento en los precios del petróleo cuan
do tomó ladecisión de comprar la planta ubicada en Texas

Parecería que la decisión fue promovida por Alfonso
Romo Seguramente recuerda cuando este hombre se dedi
có a comprar bancos de semillas y basta presumía que todos
se los vendían porque él era un tiburón de aguas profundas,
cuando la realidad es que este negocio iba de salida en el
mundo. Sí. pronto se van hasta regalando refinerías, puesto
que cada vez serán menos rentables. Algo así como comprar
barcos balleneros cuando comenzó a usarse electricidad,

¿Cómo se justifica gastar más de 14,500 millones de dóla
res, de acuerdo con las cifras reconocidas por Pemex, por una
refinería que produce lo mismo que Deer Park? Tomando en
cuenta los dichos del Presidente, mejor hubiera sido gastar ese
dinero en comprar refinerías que ya estarían funcionando y
no la de Dos Bocas, que todavía está muy lejos de producir
un litro de gasolina
REMATE INDIGNADO

Cada día resulta más indignante la tragedia de los mineros de
Sabinas. Coahuila. La nueva es que la coordinadora de Protec
ción Civil, Laura Velázquez dice que los expertos consultados
de Estados Unidos ya le mandaron "por escrito" el repone que,
según ella (no es publico), dice que lo han hecho muy bien.

No puede decirse con verdad que algo se está realizando
de buena manera si los cuerpos de los mineros llevan 20 días
bajo tierra y a las familias se les hace creer que podrían estar
vivos como si las falsas esperanzas fueran a disminuir el dolor.
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Piden equilibrio
en iniciativa laboral
para Rappi, Uber...; IFT,
la controversia a AMLO,
hay listas de candidatas
Viene una iniciativa laboral para los repartidores de las pla
taformas a domicilio, ya sabe, para quienes van en sus moto
cieletas o bicicletas repartiendo Rappi. Uber, Diddi o Beat. I jt
iniciativa la esta horneando la Secretaria de Trabajo, a cargo
de Luisa María Alcalde, y se quiere entregar en el próximo
periodo de sesiones, Las plataformas de comida rápida están
de acuerdo en la necesidad de una reforma a la Ley General
del Trabajo, donde se reconozca y regule la relación laboral
enire Rappi. Uber. Didi y Beat. entre otras, con los reparti
dores y conductores. Las empresas están a favor de otorgar
prestaciones y seguridad social a los trabajadores para sa

Carlos de la informalidad Pero piden equilibrio.
PRESTACIONES, PERO CON EQUILIBRIO
El gran problema de formalizar las relaciones laborales en
México es que a veces son costosas y pocas empresas las
formalizan: hoy. 55% de los trabajadores en México son
informales. Las plataformas de entrega a domicilio piden
encontrar un equilibrio entre ofrecer formalidad y presta
ciones a los trabajadores, pero, a la vez, no afectar de ma
nera fuerte las finanzas de sus empresas Estas plataformas,
desde su llegada a México, y segün un estudio del Laborato
rio Nacional de Políticas Públicas del CIDE. han aportado a
la economía nacional. Por ejemplo, la llegada de la primera
plataforma de reparto en 2012 provoco que el ingresó me
dio mensual de los repartidores creciera en 117% compara
do con el crecimiento de sólo 25% del resto de la economía.
También ha crecido en ígflil#] numero de personas que
se autoemplean para ampliar sus ingresos familiares o las
plataformas cuando llegaron, en lugar de extraerle rentas al
consumidor final o al comercio. Al contrario, crearon valor.
Han provocado un crecimiento de entre 2&'¡ú y 33% en la
participación relativa de los restaurantes en la generación
de riqueza del país para el periodo 20132020.

Us plataformas digitales de entrega a domicilio no son

el enemigo a vencer Más bien pueden ser aliados en per
mitir la íormalización de los repartidores y conductores,
y piden un razonable equilibrio en la próxima iniciativa
laboral. Así. todos ganarían: el gobierno formalizaría em
pleos, el trabajador tendrá prestaciones sociales y las em
presas mantendrían su crecimiento y podrían generar más
empleos.
IFT OPERA SÓLO CON CUATRO COMISIONADOS
Ll lnsiituto Federal de Telecomunicaciones hace bien Su
pleno aprobó interponer una controversia constiiucional
ante la Suprema Corte de lusticia. Y todo porque el gobier
no del presidente López Obrador no ha propuesto en el
Senado a las candidatas a comisionadas del IFT.

Hoy. el IFT sólo opera con cuatro comisionados: Javier
luárez Mojlca (presidente) Arturo Robles Sostenes Díaz
y Ramiro Camacho Le faltan tres comisionadas. Pero el
Presidente no ha enviado sus propuestas y no ha sustituido
las salidas de Gabriel Conireras quien fuera presidente
del IFT; del comisionado Mario Fromow y. recientemente,
tampoco ha suplido la salida de Adolfo Cuevas, también
expresidente. Por ser órgano autónomo constitucional, la
Carta Magna obliga al Ejecutivo a enviar sus propuestas de
comisionadas (deben ser comisionadas por paridad de gé
nero). La lista de candidatas para enviarse al Senado esta
armada desde hace años (textual). El Comité de Evalua

ción. conformado por el Banxico y el Inegi. han propuesto
listas donde encontramos desde Carolina Cabello. Laura
Elizaberh González Gabriela Gutiérrez )rlsy Esther
Motis Lorely Ochoa asi como Clara Luz Álvarez y Sayuri
Adriana Koike El IFT tiene razón en preocuparse porque,
de seguir así, se quedará sin que pueda operar su pleno y
el instituto que ha funcionado para abrir la telefonía, tele
visión. radio y bajar los precios de las telecomunicaciones.

"La columna Activo Empresarial toma unos días de des
canso. Regresamos el lunes 29 de agosto.
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Urge invertir en oro... ¿o en agua?
• T T abrá agua? Me pre
J I I guntaron cuando
V^Li i propuse en casa via
jar a Monterrey a fin de año. Fue
un cuestionamiento honesto que
antes difícilmente me habrían

planteado.
Ayer, también algunos medios

internacionales dibujaron el
nuevo riesgo de que los precios
vuelvan a subir en el mundo,
otra vez, por un problema en
China. Las fábricas que atienden
a empresas como Apple desde
allá urgen la protección del go
bierno, pues antes las sequías
temen cortes de electricidad. Sin

ésta, no operan y volvemos a la
escasez.

Recuerden que si por algo
destacó hace unos años ese país
asiático en revistas y redes so
ciales fue por la construcción
de enormes presas que alimen
tan hidroeléctricas. Hoy esas
instalaciones están en riesgo de
funcionamiento.

"Las temperaturas récord y
una severa sequía en el centro
oeste de China paralizaron la
generación de energía hidroeléc
trica y provocaron el cierre de
muchas fábricas, en el último
golpe a una economía china que
ya tiene un gasto de consumo

estancado y un mercado inmobi
liario profundamente afectado",
publicó ayer The New York
Times.

El texto escrito por el gana
dor de un Pulitzer, Keith Brads
her, explicó que la provincia de
Sichuan, en el centrooeste de
China, una de las bases indus
triales más pobladas y de rápido
crecimiento, normalmente ge
nera más de tres cuartas partes
de su electricidad a partir de pre
sas gigantes.
"La temporada de lluvias de

verano suele traer tanta agua
que Sichuan envía gran parte
de su energía hidroeléctrica a
ciudades y provincias tan lejanas
como Shanghai", destacó.
Pero en este 2022, una falta

casi total de lluvias de verano,
junto con temperaturas máximas
diurnas que rondan 38 grados
centígrados, dejaron ríos y em
balses con apenas una fracción
de su volumen habitual de agua.
"Las numerosas represas de

la gran provincia no pueden ge
nerar suficiente electricidad ni

para las propias necesidades de
Sichuan", alertó el texto de The
New York Times.

Cuando empresas de la región
industrial más importante de
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México y la del mundo enfren
tan choques con la sociedad por
el agua, es relevante analizar
si la gente pronto cambiará sus
parámetros de lo que considera
más valioso.

De 2017 a la fecha, el precio
del oro se elevó 35 por ciento;
el del "agua", 94 por ciento, si lo
miden por la vía de un producto
financiero que parece compli
cado, pero que no requiere más
de 10 minutos de estudio.
Es un ETF (Exchange Traded

Fund, o un combo de acciones)
que se llama First Trust Wa
ter y sus siglas en las pizarras
financieras son FIW. Contiene
acciones de decenas de empre
sas involucradas en todos los

procesos industriales para que la
gente abra el grifo y salga agua.
¿Como cuáles? Como Idex,

una compañía productora de
dispositivos de medición de
fluidos, yXylem, dedicada
al análisis de datos y predic
ción de eventos en sistemas de
distribución.
El FIW es uno de los ETFs dis

ponibles en el mercado. Pueden
buscar también PHO y CGW.
Hace casi dos años escribí

aquí mismo un artículo bajo el
título: Ahora el agua aumenta

más que la gasolina. https://bit.
ly/3T9W3cO
Si alguien invirtió 100 dóla

res ese día en el FIW, hoy podría
vender esa misma propiedad por
136 dólares. Es un rendimiento
del 36 por ciento que los bancos
no dan por un "pagaré" a plazo
fijo.
Este texto no pretende ser una

recomendación de compra, que
cada quien asuma el riesgo en
los mercados con lo que compra
y el FIW bien podría tener una
inesperada caída.
Acá la cosa es motivar la re

flexión. Hay varias industrias
poco visibles ahora, pero que
pronto regirán la economía.
En el Siglo XIX prácticamente

no existía el mercado de la elec

tricidad ni el de la gasolina. Hoy
nadie está al margen de estos.
Pero se asoman nuevos nego

cios de administración de agua,
producción de alimentos y trans
porte, todo por cierto, vigilado
desde la "nube", para la cual
me avisan que requieren miles
de personas preparadas que no
tiene México. De eso, aquí leerán
más detalles pronto.

"Se asoman nuevos

negocios de
administración de
agua, producción
de alimentos y
transporte, todo
por cierto, vigilado
desde la nube"
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De gira para
impulsar la
transformación
industrial
El fabricante de soluciones de
infraestructura para conec
tividad, Panduit, dirigido en
México y Latinoamérica por
Carlos Arochi, inició su ro
adshow "Industria conectada",
de la mano de compañías como
Rockwell y Cisco, con las que re
correrá las ciudades de Tijuána
el 25 de agosto y Ciudad Juárez
el 1 de septiembre, con la fina
lidad de hablar con industriales

en México para orientarlos en su
camino hacia su transformación
digital.
Nos cuentan que, en su primer

encuentro, en León, Guana
juato, tuvieron una asistencia
que superó en un 60 por ciento
lo esperado. Ahí se abordaron
temas como la manufactura
inteligente, ciberseguridad en
datos, edge computing, con
vergencia ITOT, sustentabi
lidad, sistemas de control y
automatización.
De acuerdo con datos de

Panduit, en lo que va de 2022
aumentaron en más de 45 por
ciento anual las solicitudes de

información para la implemen
tación de la transformación
digital de la industria, lo que

indica que la migración de las
compañías hacia la industria 4.0
se mantiene firme y avanza de
manera constante en México.
Según la empresa, los sectores

con mayor avance con respecto
a la implementación de solu
ciones para la transformación
digital son la industria automo
triz y aeroespacial para el Bajío;
el sector de alimentos y bebidas,
metalurgia; bienes de consumo
rápido y maquila para el norte,
además de farmacéuticas para
el occidente, norte y centro
del país y los centros de distri
bución automatizados (Ware
house Automation) para toda la
República.
De acuerdo con la empresa,

se espera un mayor desarrollo

de la industria 4.0 en ciudades
y entidades como Guadalajara,
Monterrey, Ciudad Juárez,
Tijuana, Baja California y el Es
tado de México.
Sobre el avance de la indus

tria 4.0 en el país, de acuerdo
con datos de LNS Research,
el 29 por ciento de las empre
sas cuenta con programas de
transformación digital en fases
piloto, el 16 por ciento ya ha im
plementado su transformación
digital acorde a sus objetivos,
el 23 por ciento ha presupues
tado iniciar sus proyectos en el
siguiente año y el 6 por ciento
ha presupuestado iniciar sus
proyectos dentro de los siguien
tes tres años, lo que muestra la
importancia de estos temas.
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Se recupera
en el primer
semestre 2022

La recuperación del sistema
bancario en México es una

realidad. Según datos de la Co
misión Nacional Bancaria y de
Valores, al mando de Jesús de
la Fuente, en el primer semestre
de este año el conjunto de ban
cos con operaciones en nuestro
país registró una utilidad de 111
mil millones de pesos, la más
alta desde que se tenga registro
y un 42 por ciento más compa
rado con el mismo periodo del
año anterior.
Entre las instituciones con

menor participación en el mer
cado llama la atención el caso

de Bankaool, a cargo de Brad
Hanson, que logró revertir
pérdidas por 31 millones de pe
sos registradas de enero a junio
de 2021, para reportar utilida
des por dos millones de pesos en
la primera mitad de este año.
Así Bankaool, se logró colocar

en el primer semestre como el
tercer banco con mayor rentabi
lidad entre los de su segmento y
confirma que le ha caído bien la
implementación del nuevo mo
delo de negocio en la institución
chihuahuense desde finales de
2021.
Tome nota.

Necesario,
invertir en
tratamiento
y reúso del agua
Durante la Semana Mundial del

Agua, Ecolab, que dirige Tony
Sarraf en América Latina
Norte, alertó sobre la necesidad
de más inversión en tecnología
para el reciclaje, tratamiento y
reúso del líquido, lo que puede
prevenir las descargas industria
les irregulares que generan 340
por ciento más contaminación
que las municipales, además
de contribuir a la reducción en
la demanda creciente de hasta

400 por ciento más agua para
2050, según el Instituto Mexi
cano de la Tecnología del Agua
ylaOCDE.
La firma que ofrece servi

cios y soluciones de agua, logró
en 2021 un avance de 72 por
ciento en su meta para el ahorro
de un billón de litros del líquido
para 2030, que representan las
necesidades hídricas de mil mi

llones de personas.
Acorde con la UNAM, 40 por

ciento del agua destinada para
uso humano y hasta 60 por
ciento de lo que se emplea en el
sector agropecuario se desper
dicia. En paralelo, las sequías
afectan a más de 700 munici
pios y a la industria del país.
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PERSPECTIVA GLOBAL

Gabriel
Casillas

Crisis cambiaría
en México 19851986
El pasado 2 de agosto el Co

mité de Fechado de Ciclos
de la Economía de México

(CFCEM) dio a conocer el resul
tado de los trabajos de identifi
cación de los 'puntos de giro' de
la economía mexicana de 1980 a
2020. El Comité identificó doce
puntos de giro que enmarcan seis
recesiones y cinco periodos de
expansión. La responsabilidad
del Comité se limita a identifi
car y comunicar las fechas de los
'puntos de giro', por lo que no se
pronuncia sobre las causas de las
recesiones, ni sobre la política
económica instrumentada. Así, a
título personal comentaré sobre
las seis recesiones identificadas
por el Comité en este espacio. La
semana pasada comenté sobre
la primera recesión ("Crisis de la
deuda externa en México 1981
1983", 16 de agosto) y en esta
ocasión comentaré sobre la se
gunda recesión a la que decidí lla
marle: 'Crisis cambiaría de 1985',
comprendida entre septiembre de
1985 y diciembre de 1986.
La recesión identificada por el

Comité en este ciclo inició en sep
tiembre de 1985, detonada por el
terremoto del 19 de septiembre
de 1985, que afectó principal
mente la Ciudad de México. Si
bien la economía había observado
poco más de dos años de recupe
ración, las profundas secuelas que
dejó la suspensión de pagos de
19821983, así como los efectos

de la expropiación de la banca y
las políticas de ajuste sobre todo
en el gasto y la inversión pública,
hicieron que el nivel de actividad
económica de México todavía no

se recuperara del todo a su nivel
prerecesión de noviembre de
1981. Desafortunadamente, el te
rremoto no fue lo único que pro
vocó esta recesión. La crisis de la
deuda de 1982 distaba mucho de

ser resuelta, a pesar de los esfuer

zos que había llevado a cabo el
gobierno. En este sentido, el Go
bierno mexicano había pactado
con el Fondo Monetario Interna

cional (FMI) un paquete de apoyo
extendido (Extended FundFacility
o EFF) a finales de 1982, con una
duración de tres años.
A finales de 1983 México cum

plió los objetivos que se habían
acordado con el FMI. Sin em

bargo, al observar la profundidad
de la crisis en México, el FMI optó
por ofrecer al gobierno mexicano
un acuerdo multianual de rees
tructuración o MYRA (MultiYear
ReestructuringAgreement), para
que se pudiera continuar con el
programa del FMI más allá de
1985, hasta 1987. Para llevar a
cabo este acuerdo, el FMI estable
ció una serie de mecanismos de

monitoreo para vigilar el cumpli
miento de los compromisos de
manera periódica, bajo el Artículo
IV (que ftie reformado en 1976).
El cumplimiento de los compro
misos aseguraría que el Gobierno
mexicano tuviera acceso a los
diferentes 'tramos' del crédito
pactado. Sin embargo, en 1984
el FMI llevó a cabo dos adverten

cias: (1) El ajuste de la balanza
de pagos se estaba dando por una
reducción en las importaciones y
no por un estímulo a las expor
taciones; y (2) el nivel de tipo
de cambio estaba sobrevaluado

significativamente, al no permi
tir una trayectoria de devalua
ción acorde con la dinámica de la

economía, principalmente por la
inflación, sobre todo impulsada
por el fuerte incremento de los
sueldos.
Desafortunadamente la si
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tuación era muy compleja y al
gobierno de México le estaba
costando mucho trabajo manejar
el país y al mismo tiempo cumplir
con los objetivos acordados con el
FMI. La situación política com
plicaba enormemente esta labor.
Así, al no cumplir con los com
promisos del MYRA, el FMI ya no
permitió que se llevará a cabo el
siguiente desembolso del crédito
en agosto de 1985. A pocas sema
nas de este suceso sobrevino el
peor terremoto que ha azotado a
México en la época contemporá
nea. Dos terremotos, uno de 8.1
grados en escala de Richter el 19
de septiembre de 1985 y otro de
7.5 el día siguiente dañaron seve
ramente la infraestructura de la
Ciudad de México y la capacidad
económica del país. El impacto de
los temblores en la actividad eco

nómica tuvo dos fases. La primera
en la que hay una disrupción de
la actividad económica, tanto
por el choque inicial, como por
la destrucción de infraestructura

que limita las actividades 'nor
males'. No obstante lo anterior, la
segunda fase es la de reconstruc
ción, que implica un incremento
significativo de la actividad eco
nómica desde la remoción de es
combro, hasta la reconstrucción.
Desafortunadamente, aun con
este esfuerzo de reconstrucción,
la economía mexicana observó

una recesión que duró 15 meses
y que no fue hasta octubre de
1988 que se alcanzó el nivel de la
'cresta' de este ciclo. El FMI estima

que los terremotos hicieron que
Mé^pco incurriera en pérdidas
económicas por más de 3.5 pun
tos del PIB. Al final, el FMI acordó

con el gobierno de México brin
dar asistencia ante el terremoto
e iniciar negociaciones para un
nuevo plan, a partir del anterior.
Cabe destacar que el temblor

vino acompañado de una estrepi
tosa caída del precio del petróleo,
adicional a la tendencia decre
ciente que se había observado
desde 1980. En esta ocasión,
el precio del crudo se ajustó de
29.08 dólares por barril (dpb) en
septiembre de 1985, a 13.26 dpb
en febrero de 1986 (54.4%). En
esta recesión, el peso tuvo que ser
devaluado en 200%, que llevó a
la tasa de inflación anual a niveles

por arriba de 100% a finales de
1986 y que continuó hasta llegar
a su nivel máximo histórico en
179.7%, en febrero de 1988. Así,
en esta recesión el nivel de acti

vidad económica cayó 5.6%pts
(0.4%pts por mes) y la fase de
recuperación tuvo una duración
de 96 meses, la segunda más
larga en el periodo de análisis del
CFCEM. Por último, cabe des
tacar que parte de los compro
misos con el FMI fue promover
el comercio internacional. De
hecho, esto llevó a México a for
mar parte del Acuerdo General de
Tarifas y Comercio (o GATT por
sus siglas en inglés) en 1986, en
donde se construyeron los pilares
para la firma del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte
(TLCAN).

' El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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COORDENADAS

La inversión que se nos está escapando

Enrique
Quintana

Si tuviéramos una política que realmente atra
jera de modo masivo a la inversión extranjera
directa, estaríamos viendo niveles de llegada

de capitales y empresas como no habríamos
imaginado.
Comento lo anterior por los resultados que ayer se

dieron a conocer en la materia.

Si consideramos todas las operaciones realizadas,
incluyendo las adquisiciones de partes de Televisa y
Aeroméxico, realizadas en el primer trimestre del
año, el ingreso neto de inversiones foráneas fue de 19
mil 427 millones de dólares.
Para el segundo trimestre, la cifra fue de 8 mil 84

millones, para totalizar 27 mil 511 millones en el
primer semestre de 2022, una cifra récord para un
periodo semejante.
En el primer trimestre, por las transacciones atípi

cas, el crecimiento fue de 63.7 por ciento a tasa anual.
Y, en el segundo, el volumen recibido fue 23.1 por
ciento superior al del mismo periodo del año pasado.
La inversión extranjera directa recibida en los

últimos cuatro trimestres alcanzó la cifra de los 40
mil 669 millones de dólares, un monto que resulta
muy elevado para los estándares que hemos tenido en
México en los últimos años.
¿Qué nos dicen estos datos?
A mi parecer, confirman dos tendencias

fundamentales.

1 A diferencia de lo que ocurre con la inversión
mexicana, la inversión extranjera sí está creciendo,
por las razones que hemos comentado en otras
ocasiones.
Los inversionistas foráneos usualmente tienen una

visión de más largo plazo; tienen comprometida en
México una parte menos significativa de sus acti
vos, por lo que pueden aceptar mayores riesgos; y,
están menos enganchados emocionalmente con los
eventos políticos locales que lo que lo están los em
presarios mexicanos.
2 El proceso de relocalización de operacio

nes manufactureras a nivel global es real y está
ocurriendo.

Una parte del flujo de capitales que vemos en Mé
xico proviene de empresas establecidas que han
ampliado sus operaciones en el país a través de la
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reinversión de sus utilidades o recibiendo transferen
cia de sus matrices. Y otra parte, todavía no la más
importante, implica la llegada de empresas nuevas
que no estaban instaladas en México.
El problema citado numerosas veces por firmas

que están interesadas en instalarse en México es la
energía.
Pareciera que en el país no tomamos suficiente

mente en serio el hecho de que múltiples empresas
globales se han puesto metas para usar energía eléc
trica proveniente solo de fuentes renovables a la
vuelta de cierto número de años.
En México, debido a las políticas energéticas que te

nemos en la actualidad, es una garantía que no puede
darse.

Pero, además, en algunas zonas específicas de la
República, como en algunas ciudades del norte del
país; en las dos penínsulas, Yucatán y Baja California;
en algunos puntos del Bajío, existe el riesgo de que
no haya suficiente abasto de energía eléctrica en los
siguientes meses o años.
De acuerdo con los datos del Sistema de Informa

ción Energética de la Secretaría de Energía, la gene
ración bruta de electricidad tanto de CFE como de
los productores independientes de energía fue en el
primer semestre de este año 8.8 por ciento inferior
a la del primer semestre de 2018, a pesar de que el
sector manufacturero sigue creciendo en nuestro país.
Al presidente López Obrador le tomaron la medida

Manuel Bartlett y la secretaria Rocío Nahle.
El tema fundamental del conflicto con Estados Uni

dos no es con los hidrocarburos. Allí hay litigios, pero
no van al nervio de la política energética.
El asunto fundamental tiene que ver con la

electricidad.

Y en las directrices al comienzo de este sexenio, ja
más estuvo el tema eléctrico sobre la mesa.
Quienes lo pusieron en ella fueron los funcionarios

del área, que encontraron eco en el presidente.
Hoy, el tema eléctrico podría poner en riesgo el

TMEC y el futuro del país.
Ojalá haya voces sensatas y sobre todo influ

yentes que convenzan al presidente de que no se
puede arriesgar tanto por un asunto de ambiciones
personales.
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Sofipos avanzan de la
mano de la tecnología

Las Sociedades Financie

ras Populares (Sofipos)
se han convertido en

los últimos años en un punto
de contacto y entrada directa
para millones de mexicanos al
sector financiero formal, han
crecido, evolucionado y hoy se
encuentran en pleno proceso
de transformación digital.
Desde luego, muchas de

ellas son tan grandes que ya
ofrecen servicios y acceso tec
nológico a sus clientes como
cualquier otra institución fi
nanciera como pueden ser los
bancos; otras están en pleno
proceso de adaptarse y adop
tar, sobretodo esos cambios,
pero lo que es cierto, es que
han logrado transformar y
llegar a más mexicanos, como
bien lo explica David Romero,
presidente de la Amsofipo.
Este año anticipaba que se

ría clave para el sector, ya que
la tecnología aplicada a las
Sofipos tienen un papel rele
vante en general, y particular
mente en el crecimiento que
buscan alcanzar; la pandemia
mostró que lograron salir no
solo bien capitalizadas sino
con liquidez; mostraron que
captar del público en general

como lo hacen los bancos, les
dio un elemento de fortaleza

para enfrentar todos los desa
fíos que se han tenido y que a
la vuelta de dos años permitió
justo su transformación hacia
tener una omnicanalidad que
no tenían antes, ya no solo en
sucursales sino dar el servi
cio a sus clientes en la palma
de su mano con ayuda de la
tecnología, aunque ahí a dife
rencia de otros participantes
en el sector, es donde todavía
hace falta que la "cancha este
pareja" para todos y que en su
caso, respondan a las necesi
dades de sus clientes ubicados
en la base de la pirámide.
Sin duda, nada más retador,

pues la disyuntiva de dar un
servicio de primera y seguro,
pero sobretodo con el cual sus
clientes se sientan cómodos,
requiere trabajar también de
la mano de las autoridades, ya
que muchos de los cambios re
quieren justo su aval, y por eso
diseñan diversas alternativas
que el regulador podría ana
lizar para ayudar a que más
Sofipos entren en este mundo
de tecnología y no vayan atrás
de otros participantes en el

mercado.

Esta semana será su séptima
convención, ahora totalmente
presencial en Querétaro, que
será un espacio de reflexión e
intercambio de ideas entre au

toridades, jugadores y provee
dores de servicios, en donde
al final los grandes ganadores
de este encuentro serán los
clientes.
Y en el otro lado de la mo

neda, mucho en que preocu
parse y trabajar tienen todos
en México, ya que los datos re
copilados en la primera mitad
de 2022 por el laboratorio de
inteligencia de amenazas, For
tiGuard labs de Fortinet, mues
tra cifras más que alarmantes;
registró 85 mil millones de
intentos de ciberataques en
México en la primera mitad
del año, siendo el país más
atacado de la región. América
Latina sufrió 137 mil millones
de intentos de intrusión en ese

mismo período, tema en el que
todos deben trabajar para pro
teger su información.
Pero si desafortunadamente,

algún cliente de la banca ha
sido víctima de fraude o robo
de su información, no de un

ataque, ya que son cosas dis
tintas, las instituciones banca
rias nos recuerdan, que si ya
fuiste víctima de este delito,
el primer paso es reportar vía
telefónica al banco o la insti

tución financiera y bloquear
tu tarjeta vulnerada desde tu
aplicación. En caso de ser ne
cesario levanta una denuncia

ante las autoridades, apóyate
de la Condusef durante este
proceso. También bloquear
tu buró de crédito e iniciar
la denuncia correspondiente
ante el Ministerio Público es

parte de este proceso, ya que
eso ayuda, nos explica el área
de Educación Financiera de
Citibanamex a evitar repercu
siones legales y un mayor daño
a tu patrimonio. Todas las ins
tituciones bancarias realizan
constantemente acciones de

seguridad, pero es necesario
que todos sin excepción es
tén alertas, y que desconfíen
de que una llamada, correo
o mensaje de texto sea de su
banco. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local, la atención estará
en el nivel de las reservas
internacionales; en EU
destacan las cifras de ventas de
casas nuevas e indicadores de
manufacturas y servicios.

MÉXICO: Banco de México
anunciará el saldo de las
reservas internacionales al
cierre del 19 de agosto. Una
semana antes, el principal
activo en moneda extranjera
del banco central superó los
199.4 mil millones de dólares.

ESTADOS UNIDOS: A
las 8:45 horas se darán a
conocer los índices PMI de
los sectores manufacturero,
servicios y global de agosto.
Más tarde, la Oficina del

Censo dará a conocer las
ventas de casas nuevas
durante julio; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
habrían alcanzado las 575 mil
unidades.
Por su parte, la Reserva

Federal de Richmond publi
cará el nivel de sus índices de
manufactureras, servicios y
de envíos del sector secunda
rio en su reporte de agosto.

Eleazar Rodríguez
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Banco Santander Mé;#o concretó una alianza es
tratégica con ViX+, la plataforma de streaming deTelevisaU
nivision, para pfecerHsus clientes una oferta que conjuntará
promociones bancarias y de entretenimiento.

Ambas empresas dijeron que los clientes de tarjetas de débi
to o crédito de Santander Mixteo tendrán una oferta' preferen
cia! atatme a ViX+ y un programa de cashback que en el
caso de las tarjetas de crédito reembolsa 100% de la suscrip
Gión correspondiente a la primera mensualidad y en el de tarje
tas de débito será de 50 por ciento.

La oferta de apertura de esta alianza para suscripciarteSton
cashback estará disponible desde ahora y se espera que duran
te 2022 una gran cantidad de clientes accedany puedan apro
vechar este BBfiafcL

El gigante de comercio electrónico Amazon.com se encuen
tra entre los postores para adquirir a la compañía Signify Heal
th, ¡unto a otros jugadores importantes que compiten en una su
basta por el proveedor de sgvicjós de salud doméslijos.

Signify está a la y^nta en una operación que podría valorarla
en más de 8,000 millones de dólares.

Las ofertas deben llegar cerca del Día del Trabajo, qué en Es
tados Unidos se conmemora el primer lunes de septiembre, aun

que siempregs posible que un postor ansioso llegue a un acuer
do antes deeso.

CVS Health también se encuentra entre bs posibles compra
dor^ ya que b a3mpañía farmacéutica'y de segafSs busca
expandirse en los servicios dé salud doméstica. Entre los prin
cipales postores están UnitedHealth Group y otro comprador
corporativo.

No hay garantía de que ninguna de las empresas llegue a
Un acuerdo para la adquisición de Signify, qué ha estado ex
plorando alternativas estratégicas. La compañía de saludlene
Un valor de mercado de aproximadamente 5,000 millones de
dólares.

El Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey
(Tec) presentó el Instituto de Materiales Avanzados para la Ma
nufactura Ssstenjble, unespacio interdigeiplinario que tiene por
objetivo apoyar a la descarbonización de la industria de ma
nufactura y promp/er un modelo productiva sostenible,

El instituto se divide en cuatro unidades: Inteligencia Competiti
vá y políticas públicas para la manufactura ssstenjble; Desarrollo
acelerado de máfefiales; Prodis&s de manufactura para materia
les avanzados; y Tecnologías habilitadoras para el desarrollo de
materiales avanzados.

Fecha: 23/08/2022

Página: 19

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 143,964

Página 3 de 16



Los riesgos en las inversiones
Hay tres principales clases

de activos o "maneras" de
invertir nuestro dinero. Ca

da una tiene sus riesgos.
Instrumentos de deuda

Esto significa: prestar nuestro dine
ro a alguien más (normalmente una
empresa o un gobierno) quien prome
te pagarnos intereses periódicos a una
tasa que puede ser fija o variable y re
gresar nuestro capital, normalmente al
final del plazo. ¿Qué riesgos podría
mos tener?

Riesgo crediticio. Claramente, no es
lo mismo prestar nuestro dinero a un go
bierno o una empresa que tiene finan
zas sanas, a prestarlo a otra que está
prácticamente en quiebra. El segundo
tiene un riesgo de incumplimiento mu
cho mayor (y por lo tanto, estará dis
puesto a pagar una tasa de interés más
elevada, para atraer inversión).

El riesgo crediticio depende directa
mente de la capacidad financiera del
emisor. Debe ser capaz de generar los
flujos necesarios para hacer los pagos
de interés y del capital.

Por eso, tradicionalmente, el papel
de deuda emitido por el gobierno se
considera más seguro que los emitidos
por empresas. Pero debemos conside
rar que hoy podemos invertir de mane

ra global y algunos gobiernos son más
fuertes que otros. Un instrumento emiti
do por Japón será más seguro (y tendrá
una tasa de interés más baja) que otro
emitido por Nicaragua.
¿Cómo podemos conocer el riesgo

crediticio? Para eso sirven las llamadas

empresas calificadoras. A eso se dedi
can. Todos los instrumentos de deuda

están calificados por una o varias califi
cadoras, dato que cualquier inversionis
ta puede conocer. Esto incluye, en Mé
xico, a las sociedades de inversión en
instrumentos de deuda, las cuales, por
ley reciben una calificación de acuerdo
a los papeles que integran su portafolio
de inversión.

Riesgo de mercado o de "tasa de
interés"

Esto tiene que ver principalmen
te con el plazo. Hay instrumentos de
deuda que se emiten a plazos cortos
(por ejemplo, los Cetes a 28 días) y
otros que son de muy largo plazo (por
ejemplo, los Bonos a 30 años). Am
bos pagan una tasa fija durante todo
el periodo.
Mucha gente no lo tiene claro, pero

cualquier instrumento de deuda se pue
de comprar o vender en el mercado an
tes de su vencimiento. Es decir: si hoy
compramos un bono a 10 años no ne

cesitamos quedarnos con él durante to
do ese tiempo. Podemos venderlo antes.

Esto significa que el precio de estos
instrumentos también tiene cierta volati

lidad. Hay varios factores que influyen,
pero uno de los más importantes es la
tasa de interés de instrumentos con ven
cimiento similar.

Por ejemplo, supongamos que hace
seis meses compramos un bono a 30
años que pagaba una tasa de interés
de 7 por ciento. Hoy se pueden com
prar bonos al mismo plazo a una tasa
de interés cercana a 10 por ciento.
Nuestro bono nos va a seguir pa

gando la tasa pactada. Sin embargo,
hoyes menos valioso. Eso significa que
su precio de mercado es menor.
Ahora bien, si en un futuro las tasas

de interés vuelven a bajar hasta un 5%
anual, nuestro bono será más valioso
porque paga una tasa menor. Es decir,
su precio de mercado subirá.

Por eso vemos a veces que las socie
dades de inversión en instrumentos de
deuda o las siefores más conservado

ras tienen minusvalías. No es que ha
yan perdido dinero, simplemente que,
como las tasas de interés subieron, los
activos que tienen en su portafolio hoy
valen menos. Es parte de la naturale
za del mercado, cuando los ciclos se
reviertan y las tasas bajen, esos instru
mentos se revalorizarán.

Como ya mencionamos, hoy pode
mos invertir de manera global. Hay ins
trumentos que se denominan en otras
monedas lo que significa que también
podemos correr un riesgo de tipo de
cambio.
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EU y ( anadá vs México: controversia energética
Con un destino incierto inician hoy las

conversaciones en materia energé
tica entre los gobiernos de Estados
Unidos, Canadá y México, en el
marco del TMEC.

Será una sola sesión; se prevé que será muy lar
ga, y se realizará de manera virtual.

Los representantes de los gobiernos de EU y Ca
nadá expondrán de manera detallada cuáles son
sus preocupaciones en torno a la política energé
tica de México, específicamente, en materia de
electricidad.

Básicamente, los dos países vecinos
del norte consideran que la regulación y
la política energética de México no ofre
cen un trato igualitario a sus empresas.
Y por otra parte el gobierno de México obsequia
un trato preferencial a CFE y a Pemex, sobre otras
compañías.

Por eso, en el marco del TMEC y bajo el capítu
lo de solución de controversias, interpusieron una
solicitud de consultas, el pasado 20 de julio.
Con varios meses de antelación se venían re

gistrando una gran cantidad de señales de incon
formidad desde el ámbito empresarial y legislativo
de EU y por parte de autoridades gubernamenta
les canadienses, exactamente en el mismo sentido.

Por parte de México, públicamente se trató de
minimizar el tema y en la medida en que avanzó,
el gobierno, a través de la secretaría de Energía
ha expresado que se trata del diseño y aplicación
de una política energética que sólo compete al go
bierno mexicano.

Es una decisión de soberanía energética, ha
dicho insistentemente. Los expertos en la mate
ria advierten que de ninguna forma se trata de
un tema relacionado con la soberanía nacional

o energética.
Corresponde más bien a los compromisos pac

tados en el TMEC en materia de respeto y trato si
milar a las inversiones extranjeras.
Además de las declaraciones presidenciales,

que un día son beligerantes y otro también, aun
que con menor intensidad, también se ha regis
trado la aclaración del secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard frente a un alud de ru
mores y versiones de radiopasillo de que el go
bierno mexicano no está planeando denunciar el
TMEC. También se observó el supuesto enredo en
tre lo que firmó, lo que declaró y lo que le dijo el
representante del gobierno electo en las negocia
ciones del TMEC, Jesús Seade, al Presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador.

El Jefe del Ejecutivo ha reiterado que su repre
sentante logró modificar el capítulo 8 del TMEC y
con ello se preservó la soberanía energética. Efec
tivamente el texto de este capítulo se modificó res
pecto de su versión original.

Sin embargo, lo que quedó inscrito, es una rei
teración de lo que el TLCAN ya disponía: el respe
to a la soberanía de las naciones signantes.

En los últimos días, el gobierno mexicano, ha
dichoque buscará evitar llegara la parte litigiosa
del proceso de consultas. Que van a aclarar punto
por punto y que no habrá necesidad de llegar a la
parte contenciosa. La secretaria de Economía, Ta

rtana Clouftiier, ha dicho claramente que ella y la
dependencia que encabeza serán la voz del go
bierno mexicano, pero es la secretaría de Energía,
que encabeza Rocío Nahle, la que dicta los argu
mentos a esgrimir.

Específicamente será Orlando Pérez, director
general de Consultorio Jurídica de Comercio Inter
nacional, quien encabece directamente al equipo
mexicano negociador.

En esta primera reunión, es poco probable que
ocurra algo más que la presentación de los argu
mentos y contraargumentos de las partes. La se
gunda etapa será presencial en México, unos 10
o 15 días después. Será entonces cuando comien
ce a verse si el gobierno mexicano logra conven
cer a sus contrapartes.

Para Clouthier la intención es lograr que EU y
Canadá entiendan la política energética de Méxi
co; que las cosas no son como ellos las están plan
teando; que algunas de las cosas dispuestas en la
Reforma Eléctrica no entraron en vigor, entre otras
cosas. Por su parte, los gobiernos de EU y Cana
dá acusan a México de trato discriminatorio a sus

empresas.
Ya está corriendo el plazo de 75 días para lle

gar a un acuerdo y aunque eventualmente pue
de extenderse, posteriormente iniciaría el proceso
contencioso, el 3 de octubre próximo.

Según el proceso de solución de controversias
bajo el TMEC, si México llega a un panel de con
troversia con Estados UnidosyCanadá, el informe
preliminar se conocería máximo el 1 de abril de
2023 y el informe final el 1 de mayo de ese año.
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Desaceleración

europea
Los datos del PIB al segundo trimestre 

publicadas a finales de julio  muestran
aún una región europea con cifras sóli
das de crecimiento.

El PIB de la zona euro registró un cre
cimiento de 0.7% en el segundo trimestre del
2022 con respecto al primer trimestre y 4.0%
con respecto al segundo trimestre del 2021.

Asimismo, el PIB de la Unión Europea (que
además de los países de la zona euro inclu
ye a Bulgaria, Croacia, República Checa, Di
namarca, Hungría, Polonia, Rumania y Sue
cia) creció 0.6% contra el primer trimestre de
este año y 4.0% contra el segundo trimestre
del 2021.

Estas cifras implican un ritmo de crecimien
to similar al observado durante el primer tri
mestre de este año. Sin embargo, todo apun
ta a que una desaceleración importante para
la segunda mitad del año es inminente y un
creciente riesgo de recesión para los próxi
mos 1824 meses.
Tanto la zona euro como la Unión Euro

pea enfrentan vientos en contra que amena
zan con intensificarse de manera importan
te. El primero de los factores en contra es la
normalización de la política monetaria para
combatir las presiones inflacionarias.

En julio, el Banco Central Europeo (ECB,
por sus siglas en inglés) implemento un incre
mento de medio punto en la tasa de interés
de referencia para dejarla en 0.50% y la ex
pectativa del mercado es que la tasa termine
el año cerca de 1.0 por ciento.

El segundo factor, que juega un papel más
importante, tiene que ver con las consecuen
cias de la invasión rusa a Ucrania y la consi
derable dependencia energética de algunos
países europeos (principalmente Alemania) al
suministro de gas natural proveniente de Rusia.

En julio, Rusia puso en mantenimiento el
principal ducto de suministro a Europa Oc
cidental, reduciendo los flujos de gas natu
ral temporalmente. Desde entonces, Rusia ha
aumentado los flujos de gas gradualmente
pero los niveles siguen muy por debajo de
lo normal.
De mantenerse esta situación, el aumento

estacional en la demanda de gas en el invier
no combinado con una oferta restringida pro
vocaría un fuerte incremento en los precios
del gas y una crisis energética.

La única manera de evitar este escenario

es con un programa de reducción en el con
sumo de energía a nivel industrial lo cual ten
dría un impacto muy negativo en el PIB.
De no darse este recorte en la demanda,

el incremento en los precios generaría un bo
quete en los bolsillos de los consumidores que
también tendría un impacto negativo en el PIB.

El país más afectado sería Alemania que
a su vez es la economía más grande de la
Unión Europea.
En tercer lugar, hay un factor totalmente

exógeno que está creando disrupciones en
las cadenas de suministro en Europa. Este
factor es una sequía histórica en el río Rin que
ha llevado los niveles de agua a mínimos his
tóricos en los que la navegación, en ciertas

zonas clave del río, puede verse impedida.
Los niveles de profundidad del río en zo

nas cercanas a Fráncfort están en 40 centí

metros. Si el agua continúa bajando, el
tránsito de barcazas por el río se verá
comprometido. Las barcazas no podrán
llevar sus niveles normales de carga y en
algunos casos el transporte de mercancías
dejará de ser económicamente viable.

Esta situación en el Rin podría tener re
percusiones en el resto de Europa y con
tribuir a un entorno económico que ya es
frágil como consecuencia de las presiones
inflacionarias y el choque exógeno gene
rado por la invasión rusa a Ucrania.
La buena noticia es que la mayoría de

los problemas parecen más de carácter
coyuntural que estructural. Sin embargo,
algunos de estos problemas coyunturales
podrían prevalecer por tiempo indefinido,
aumentando considerablemente la proba
bilidad de recesión para la zona euro y la
Unión Europea.

Tanto la zona euro como
la Unión Europea enfren
tan vientos en contra que
amenazan con intensificar
se. El pi ñero es la norma
lización de la política mo
netaria para combatir las
presiones inflacionarias.
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¿Y cuándo la categoría Uno?
En este mes de agosto el

equipo de auditores de
la Administración Fede
ral de Aviación de los Es

tados Unidos (FAA) ini
ciaron reuniones virtuales con la

Agencia Federal de Aviación Ci
vil (AFAC) para discutir los proble
mas que impiden que nuestro país
recupere la Categoría 1 de segu
ridad aérea.
En un oficio enviado al director

de la AFAC, los auditores expresa
ron su consternación no sólo por
que los 28 hallazgos que fueron
reportados en mayo del 2021 no
se hubieran solventado convenien

temente, sino porque hubo otros
hallazgos de no cumplimiento que
suman 39 y que fueron reportados
por el equipo de FAA en la Techin
cal Review después de su visita del
13 al 17 de junio pasado.
Aunque la FAA reconoció que la

AFAC ha hecho "significativos" es
fuerzos por adaptar sus procesos y
operación a los estándares de la
Organización de Aviación Civil In
ternacional (OACI), en especial los
que la agencia estadounidense su
pervisa en relación con los vuelos
hacia ese país, lo cierto es que hay
muchas "áreas de oportunidad" y

aunque no son nuevas, ya que en
la auditoría del 2010 se señalaron
casi las mismas, no han sido corre
gidas de forma adecuada e inclu
so, se han agudizado algunos de
los problemas que se derivan de no
contar con un sistema 100% com

patible con esas regulaciones.
Una falla común, que data de

hace más de 20 años en la avia
ción mexicana, es la mala costum
bre de legislar a través de circu
lares "obligatorias" que, por otro
lado, pueden ser modificadas de
un día para otro. Esto se empezó
a hacer por la dificultad que entra
ña el cambio de Normas Oficiales

y aún más, de modificar leyes y
sus reglamentos. El camino es muy
difícil, tardado, engorroso, en fin,
insufrible. Pero eso le resta institu

cionalidad a las normatividades y
eso va en contra del espíritu y la le
tra de los anexos de OACI.

Otros problemas se derivan de
la estructura interna de una agen
cia que nació con buenas inten
ciones pero atrapada en el corset
de la antigua DGAC, sin contar
con los instrumentos legales y ope
rativos para ejercer una autono
mía real, no por falta de ganas si
no porque la estructura no estaba

bien diseñada, además de que el
presupuesto no sólo era escaso si
no decreciente por los recortes de
austeridad.

Esto deriva en otros problemas
que son recurrentes: sin presupues
to suficiente todo el esfuerzo que
se haga por capacitar a los ins
pectores y por contratar nuevos,
no tiene horizonte de largo plazo
porque en la primera oportunidad
de mejora el personal buscará me
jores opciones. El círculo de rota
ción puede llegar a ser exasperan
te e induce a la parálisis.

El desastre de licencias fue toda

vía más claro durante la pandemia.
La falta de recursos llegó a ser de tal
magnitud que no había ni material
para imprimir los plásticos, ya no di
gamos capacidad para vigilar los
refrendos y algo similar se dio en el
área de exámenes médicos.

La larga lista se extiende y pa
reciera que no habrá buen final,
al menos no por ahora. De las re
uniones que se celebren entre am
bas autoridades se derivará un

Plan de Acción Correctivo (CAP
por sus siglas en inglés), aunque
es casi seguro que la Categoría
1 no llegue antes de un año. Ni
hablar.
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El nuevo

paradigma de
la resiliencia
• Con el neol iberalismo en

declive, algunos promocional! el
"product rvismo" como un enfoque
alternat ivo que enfatiza el empleo y el
local sino. Pero si bien el productivismo
puede ayudar a resolver desafí«>s como
las cadenas de sum i n ist ro frág les, es solo
una parte de un cambio más profundo y
amplio hacia un nuevo paradigma que
prioriza la resiliencia sobre la eficiencia

CANBERRACuando el myn
do cambia, también lo hacen
sus paradigmas, o al menos
así debería ser. El éÉSiomista
de Harvard Dani Rodrik plan

teó hace poco que, en lugar de globalismo,
finc^wcrizaci® y G¡3mumMlcgS¡nB>¡os
que Subyacen al paradigma neoliberal en
declive que ha predominado en las decisia
nes de políticas económicas de los últimos
40 años se necesita un marco de trabajo
que ponga énfasissgn la producción, los erre
plessy el localismo. Rodrik llama "productivís
imo" a este naciente paradigma.

En momentos qtig la polarización política
aumenta emql mundo desarrollado, los ras
gos centrales del paradigma del productiví»
mo han encontrado apoyo en la derecha y |a

izquierda. Pero hay más ©n éste cambio de
paradigma qü# lo qiíÉ la narrati<f& de Rodrik
concede. El productivismo es solo una parte
de una transición más amplia y profunda que
está tomando distancia de la obsesión neoli
beral conBRc¡8cia,mc¡a urwiuevo^H
pone la resiliencia sistémica en primer lugar.
Para entender por qué un paradigma en

particular se vaelve ascendente, tenemos
que ¡Mitificar los piHfemasBe políticas a
los que debe responder. Los supuestos del
neoliberalismo acerca de la capacidad d©
los individuos desajustarse a las crisis de co
mercio demostraron ser completamente po
co realistas; los ©oponentes de esa doctrina
fueron impermeables a sus consecuencias no
pféVistas.

La liberalización del SSfnerSo fué ¡buena

para él PIB, pero la mayor parte de las ga
nancias en los países desarrollados sé fueron
a los ricos, mientras q ufe Jos grupos ya vulne
ra bles: tuvieron que cargar desproporciona
damente con las pérdidas. Durante muchos
años los círculos políticos ignoraron las reivin
dicaciones latentes de esas comunidades,
antes de que estas encontraran ©opresión
en los movimientos populistas. Esa rabia es
central para el creciente apoyo bipartidista a
la agenda proempleo que describe Rodrik.
La globalización económica ¡edujo la

desigualdad entre el mundo desarrollado y
el mundo fri vías de desarrollo, pero: también
aumentó la competencia geeeftPátégica,
particularmente entré China y Estados Uni
dos. La interdependencia se puede utilizar
como un arma, pero el paradigma neoliberal
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ofrece poca orientación sobre cómo abordar
inquietudes de seguridad como la coerción
económica y la fragilidad de las cadenas de
suministro. Como resultado, hoy los gobier
nos se están apresurando a crear herramien
tas anticoerción y recuperar la fabricación de
semiconductores en sus territorios.

Puede que el paradigma neoliberal haya
aumentado la riqueza, pero también elevó
las emisiones de carbono, contribuyendo
a la actual crisisclimática. Sus partidarios
[«pudieron compren® J»t la eficiScif
es deseable solo hasta cierto punto. No es
tfosBiible la eficiencia de corto plazo que
maximiza la riqueza, pero al mismo tiempo
socava el medioambiente, y eleva la grave
dad de las crisis que probablemente tengan
quépadécer las personas y comunidades.

El mundo se ha vuelvo más riesgoso e in
cierto debido a las políticas neoliberales que
exaéerbaron las vulnerabilidades sociales
políticas, económioasy ambientales y no es
tán biSfi equipadas para responderá lascri
sis que ellas mismas ayudaron a causar. Todo
nuevo paradigma debe habilitar a quienes
Riñan Impolíticas borisrlos conflictos

distribuciónales y políticos internos, así como
la prolongada inestabilidad é incertidumbré

Si bien el productivismo puede ayudar a

dar féspuSSta a algunos dítéstos rétos, no
alcanza a ofrecer un marco intelectual gjeWe
ral a la altura del énfasis del neoliberalismo
SotB la eficienciamtcRás preocuf ¦

las desigualdades sociales generadas por
las políticas promercado y los resentimientos
que las acompañan. Recuperar la produc
ción en los propios territorios y reconstruir
infraestructura representan maneras de ges
tionar algunos de los riesgos casados por la
interdependencia económica y el cambio
climático.

Pero un paradigma que ponga la resiten
cia en sycentro daría respuesta a todos estos
problemas de modo más profundo y con una
aplicación más amplia. Sea qj»:©! foco es
té eñ las comunidades, las economías o él
medioambiente, la resitencia representa un
val<*"¡ástéiB;o más importante que la amen
cia Q la producción.
Muchos definen la: resiliencia como la

capacidad de absorber impactos y adap
tarse para poder seguir funcionando. Pero
además es un concepto de sistemas, algo:
que se puede medir y diseñar. Aleja el én
fasis del análisisde políticas hacia fuera de
las decisiones individuales y lo acerca a sus
efectos a lo largo del tiempo sobre el siste
ma como un todo. Como tal, no alienta una
atención excesiva «obre un sol© indicador;
eomo el PIB o los retornos de corto plazo. Y
fomenta un equilibrio entre div¡ffficac¡ón y
concentración, yentre independencia e Ínter*
depeBBicia.Ki eficiencia pHde contribuir
a la résitiéríéia si feteya los retornos y la adap
tabilidad, pero no cuando empuja hasta él
extremo de generar fragilidad sistémica.

De manera muy similar al productivismo,

es demasiado temprano para visualizar un
paradigma de políticas basada en la resi
liencia completamente realizado. Pero el
concepto ya posee una importante reputa
ción intelectual, habiéndose desarrollado a
lo largo dejiumerosas disciplinas y aplicado
en variadas áreas de políticas. Es central
para la adaptación al cambio climático, la
administración en caso de desastres, y el de
^MolloSstenible. Lo.Slanificadores urbanos
lo aplican para diseñar eiudades más capa
ces de resistir la inestabilidad climática. Los
éspecialistaserr él desarrollo lo utilizan para
evaluar cómo las comunidades en riesgo
podrían responderá desastres. La resiliencia
también resuena en muchos especialistas en
seguridad nacional y en círculos de negocios
internacionales que prevén disrupciones de
insumos o infraestructura críticas a causa de
¡Condiciones meteorofógicas extremas1 o ac
ciones hostiles.

El turbulento mundo actual rieoasita una
prosperidad que pueda resistir crisis y no de
grade los cimientos de nuestras sociedades.
El crecimiento eB>nórmco debe ser |||¡sufi
cientemente ¡nclijMg como para empoderar
a las personas y las comunidades a prospe
rar, sin generar polarizaciones ni rediciones
violentas. NeSSSifamos una mirada a la gla
balización que logre que los países Sésien
tan seguros, incluso ér) medio de los riesgos
ecológicos.^ la competencia geoestratégica.
Sea cual sea el próximo paradigma, su

gran reto será conciliar estas demandas. El
productísismo nos lleva hacia parte del cami
no; la resiliencia promete llevarnos más allá.
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¿Lavado de dinero con remesas? (I)

Dado el extraordinario creci
miento de las remesas año

con año, se ha cuestionado si
esta actividad no ha sido pe
netrada por las organizacio

nes criminales para lavar dinero. En 2021
aumentaron 27% alcanzando 51,586 mi
llones de dólares. En enerojunio de este
año se han acumulado ya 28,352 millones
de dólares.

Esta industria está sujeta a controles rigu
rosos. La persona que envía los recursos lo
hace a través de un agente de una empre
sa remesadora (por ejemplo, Moneygram o
Western Union, pero hay muchas más). Ob
tener una licencia para establecer una em
presa está sujeto a requisitos estrictos por
parte del Departamento del Tesoro. Las re
mesas están sujetas a controles en el envío y
recepción. Al momento de solicitar el envío,
la persona tiene que presentar una identifica
ción válida, quedando registrado el nombre
del receptor(a). Una persona no puede en
viar o recibir muchas remesas, ya que la tec
nología lo impide. La empresa tiene meca
nismos de control para detectar información
irregular y suspender la remesa, pero no tie
ne la capacidad para verificar si los recursos
de cada operación son de procedencia lícita
como tampoco la tienen los bancos.
Con los controles y el bajo monto que

representa la transacción promedio, el cos

to para una organización delincuencial de
lavar dinero en forma "hormiga" es suma
mente costoso. Requeriría de miles de per
sonas en los dos países para hacer esta
operación de lavado. Dentro del portafo
lio de opciones para lavado que tienen los
cárteles, hay alternativas de mayor escala
más eficaces, pero también más riesgosas.
Por ejemplo, a través de operaciones de co
mercio exterior simuladas o de sobrefactu

ración en exportaciones, reciben dinero ya
blanqueado en el sistema bancario. Enton
ces, aunque sí podría haber irrupción en la
industria de las remesas por parte de esas
organizaciones, puede suponerse que ésta
sería mínima en relación con el monto total
de remesas.

Se sabe que los dos estados con mayor
presencia del crimen organizado (Cártel
de Sinaloa, Jalisco Nueva Generación y
remanentes de otros cárteles) son Califor
nia yTexas, estados que envían casi el 50%
del total de remesas a México. Esta corre

lación podría sugerir lavado con remesas,

una suspicacia válida, pero que no se ha
comprobado.
Por otro lado, se argumenta que en va

rios de los municipios con alta recepción de
remesas hay una fuerte presencia de cárte
les, lo que sería evidencia de lavado. Una
vez más, se dificulta identificar si el origen
de los recursos es ¡lícito. Considerando cálcu

los efectuados por el CEMLA, los municipios
deTijuana, Guadalajara, Morelia, Ciudad
Juárez y Culiacán en su conjunto, mostra
ron un incremento porcentual en las remesas
recibidas de 201 8 a 2021 de 50.2%, me
nos que el crecimiento en el resto del país
(53.4%). Es decir, en esas localidades, és
te no es un aumento extraordinario a pesar
de la fuerte presencia del crimen organiza
do. En el caso particular de Tijuana hay un
problema de medición que infla las reme
sas. Hay remesadoras que tienen un centro
de distribución en esa ciudad, desde el cual
distribuyen remesas al resto del país, pero en
los registros aparece que el recurso lo recibió
Tijuana. Continuamos la próxima semana.

Fecha: 23/08/2022

Página: 46

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Económicas

Federico Rubli Kaiser

Costo: 178,742

Página 11 de 16



La crisis
alimentaria
es más grande
que Ucrania
• Los países pobres 110 se v erán afectados
significativamente por la pérdida de
productos agrícolas ucranianos. Si bien
la guerra de Rusia sin duda ha cansado
problemas reales en los mercados
mundiales de alimentos, son d i ferentes y
más complejos de lo que sugiere la mayoría
de las noticias

Chicago  ei bloqueo de ru?
sia a tas envíos de alimentos

ucranianos y la posible pérdi
da de cosechas ucranianas;

debido a las interrupciones de
la guerra han dominado los titulares en los úl
timos meses. Entre febrero y junio, los precios
mundiales del trigo aumentaron más del 60%,
loque alimentó las preocupaciones humanita
rias y las advertencias de las agencias interna
cionalesde desarrollo sobre el aumento de la

inseguridad alimentaria en bs países pobres
de África y Asia.

Pero muchos de estos titulares han sido en

gañosos. En los paísqs'pobies, alrededor del
86% de todas las calorías provienen de los
cereales. El más importante es el arroz, qu®

repfesSrtg el 27% dé la ingesta calórica per
cápita en el mundo en desarrollo y es él pri no
pal alimento básico en Asia. En países 66mo
Myanmar y Camboya, el arroz constituye el
80% de las calorías.

El maíz es el cereal de subsistencia más
importante de África. Alrededor del 30% del
maíz del mundo: es consumido por países afri
canos, con personas en Malawi, Lesotho y
Kenia consumiendo un promedio de OO^l 80
kilogramos (1 <?§3ljg libras) por año. El trigo,
que es el segundo cereal más importante a ni
vel mundial, es relativamente poco importante
en los países pobres. Por ejemplo, el consumo
anual de trigo per cápita es deido unos 1 7
kilogramos #el África subsahariapa.

Ahora, ¡SOnsicfcfe la contribución de Ucra
nia al suministro mundial de alimentos. En

2020 exportó muy: poco arroz, 1 8 millsnés
de toneladas de trigoy 28 millones de tonela
das de maíz. Fue el qu¡ntons3y©rexportador
de trigo después de Rusia (37.3 Wflbnes de
toneladas), Estados Unidos (26 millones),
Canadá (26 millones) y Francia (1 9.8
millones); y el cuarto mayor exportador
de maíz, después de Estados Unidos
(52 millones de tongbdas), Argentina (37
millonesfy Brasil (34 millones).

La pérdida de trigoy maíz ucranianos na
debería por sí sola desencadenar la inseguri
dad alimentaria en los países
pobres, porque la produc
cíórí y las exportaciones
dfsOtros países (sBeden
aumentar.

Considere él maíz. Los
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cíórí y las exportaciones
dfsOtros países (sBeden
aumentar.

Considere él maíz. Los

países pobres que dependen d
maíz producen la mayor parte en el paf^
muy poco de ta que importad proviene de
Ucrania. Por ejemplo, en 2020 Kenia
importó: solo 1 1,818 toneladas

1. Los desg^¡
tamaño deberían ser relativa

mente fáciles decubrir para otros
productores, especialmente dado que la ma
yoría del maíz no es necesaria para la sub
sistencia humana. A nivel mundial, sota 15%
de todo el maíz producido en el mundo se
consume como alimento En Estados Unidos,
el mayor productor demg|z del mundo, se
utilizan entre 10 y 12 millones de toneladas
por año para producir edulcorantes.

Otros prodüGtSfeS támbien podrían com
pensar la pérdida de trigo,Ucraniano. La últ
ma cosecha muestra que muchos países no
están actualmente a plena capacidad. Por
Sjemplo, aumentar tas exportacioneStde tri

go de Estados
Unidos efe bs niveles

recientes de 26 millones de
toneladasqagj rnóximoae 44 millones de
toneladas en 1981 compensaría con creces
ta pérdida de tas exportaciones totales dg;
trigo de Ucrania.

El riesgo dé éiSaíae de fertilizantes tan¥
bién ha generado titulares porque esto podría
reducir la oferta y aumentar.©! píedo de los
alirrientos a niwl mundial. Pero Ucrania re
presenta sota el 0.8% de las exportaciones
mundiales de fertilizantes.

En total, los países pobres no deberían
Ber.se afecta®? .^¦Ritivarnente p>or la péB

dida de productos agrícolas ucranianos.
Rh o i id 4®¡f'cB»í las pieuciipuiJfcr
nes sobre la inseguridad alimentaria sean
exageradas. Los problemas son diferentes y

más complejos de ta qtüfimplican tas titula
res.

La inseguridad alimentaria ha ido em
peorando Oonstantéfríénte durante años. En
bs países de bajos ingresos, ta proporción
de personas que sufren de falta de nutrición
Hificiente y alta £33 liaba j^^Btólfe11re
dedor del I 3% en 2015 al 26% en 2019,
debido a ta interacción de factores como el

SHib^HHlico, inlMiones flneksy
HpSi limados rejfbnslit, conflicto
ciar el problema únicamente con la guérra de
Rusia en Ucrania corre el riesgo de crear una
suposición falsa de qué puede solucionarse
o riBíiarse signifiHtivamente p><
a la guerra en Europa del Este.
De hecho, ta invasión rusa de Ucrania

puede causar problemas en bs mercados
mundiales de alimentos. Puede reducir el su*
ministro mundial de alimentos a corto plazo,
especialmente cuando hay interrupciones
en las rutas de navegación y el acceso a tas
puertos. Afortunadamente, las negociaciones
recientes muestran que estos problemas pue
den remediarse. Además, tas 850 millones
de toneladas de íesá^ jfiljndiales de cerea
les,.el 25% de las cuales están efí manos de
Estados Unidos y la Unión Europea, también
pueden utilizarse para ayudar a abordar tas
Héficits temporales.

El mayor peligro a largo plazo es que Ru
sia, no Ucrania, reduzca tas exportaciones.
Rusia representa el 19% de las exportaciones
mundiales de trigoy el 15% de tas expor
taciones de fertilizantes. Las exportaciones
podrían disminuir debido a ta guerra, el mal
tiempo o una crisis económica que descarrile
ta producción. Podría declinar por razones
políticas, como una táctica rusa para apro
vechar su poder de mercado, gomo |q ha
hecho con el gas. Por el contrario, Ucrania y
sus aliadgs pueden intentar alimentar la pro
sión económica sobre Rusia Rigiendo la pro

hibición de sus exportaciones agrícolas, que
hasta ahora han estado exentas de sanciones

comerciales. Es probable que las hostilida
des políticas continúen incluso después

StflelBal del ccBlicHarmado.
Dados estos riesgos, una res
puesta sensata para Estados
Uniebsy sus aliados agrícolas
productivos es aumentar ta
producción de cultivos y atf
mentar las reservas. El aumento

de la producción permite que se amplíen
las reservas de cereales sin reducir tas sumi

Ifiistros mundiales; y con mayoresjpservafl
pequeñas cantidades pueden liberarse más
fácilrrBite cm ayudar a suavizH los déficits
temporales. Estas políticas también envían
una fuerte señal a los agricultores para que
mantengan la capacidad de producción, lo
que ayudara Sfgarantizar la capacidad de
lograr una producción aún mayor si Surge

la necesidad.

El aumento de ta producción y tas
©selvas moderará las interrupciones de
la guerra a corto plazo y, con el tiempo, redu
cirá la dependencia mundial de tas exporta
ciones agrícolas rusas, ta que dará a lósala"
dos de Ucrania más margen de maniobra
política. Para los pqíses pobres que enfrentan
la creciente amenaza de ta inseguridad al
mentaría crónica, estas políticas brindan un
seguro contra la hambruna masiva.

La ejisis alimentaria desencadenada por
la guerra entre Rusia y Ucrania pone de relio
ve tas graves desafíos de la inseguridad a
mentaría. Una mirada más cercana muestra

que los problemas son mucho más profundos
que la guerra actual y que el sistema alimen
tario mundial necesita urgentemenfevolverse
más resistente por razones políticas y huma
nitarias.
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México y EU en
dos caminos diferentes

Está claro que el gobierno de An
drés Manuel López Obrador
ya le bajó dos rayitas a los ata
ques a Estados Unidos por sus
quejas sobre las violaciones al

TMEC por la política energética de la 4T
y eso parecería alejar la posibilidad de
un "Mexit".

El costo político, económico y social
para México de un eventual rompimiento
del acuerdo comercial con Estados Uni

dos y Canadá sería tan alto que segu
ro está lejos de los planes del presidente
López Obrador.
Y aunque podemos creer que todo es

posible, sí es francamente difícil que el
contenido central del discurso del 1 ó de

septiembre sea un rompimiento, pero sí
un alejamiento energético con el norte.
Hoy inician las reuniones de consulta

solicitadas por Estados Unidos y Canadá
para formular sus quejas en el marco del
acuerdo trilateral.

Son reuniones entre abogados, que
van más allá de los mensajes propagan
dísticos de López Obrador en su tribuna,
que deberán arrojar una respuesta sim
ple: se evita o no que haya paneles de
solución de controversias por la discrimi
nación de las empresas extranjeras en la
industria energética de México.
Si bien es difícil que López Obrador

se anime a sacar a México del pacto co
mercial, tampoco está tan fácil que acep
te su responsabilidad de mantener un tra
to discriminatorio a los extranjeros y lo
corrija. Así que habrá que ver si no aca
ba todo en la aplicación de cuotas com
pensatorias que resulten altamente one
rosas para la economía mexicana.
Pero más allá del curso legal que to

me esta disputa en el marco del TMEC,
lo cierto es que México cada vez se ale
ja más de Norteamérica, sobre todo en

materia energética. Al final, esa es la ba
se de la integración regional o de la se
paración entre México y cualquier país
desarrollado.

Mientras en México el gobierno de
López Obrador tuerce los caminos lega
les para privilegiar los monopolios ener
géticos estatales y el uso de combustibles
fósiles, en Estados Unidos el presidente
Joe Biden acaba de conseguir el triunfo
político más importante de su administra
ción con la aprobación de su plan antiin
flacionario y de energías limpias.

Del tamaño de la obsesión nacionalis

ta de López Obrador y sus monopolios
contaminantes en Pemex y la CFE, de ese
tamaño es la obcecación de Joe Biden
por privilegiar las energías limpias.
Sólo que el Presidente estadounidense

logró que demócratas y republicanos, de
la Cámara de Representantes y del Sena
do, le aprobaran 370,000 millones de
dólares para reducir los gases de efec
to invernadero en 40% de aquí al 2030.
Vamos, fue un consenso nacional.

Biden no necesitó chicanas legaloides
de la Corte Suprema para lograr sus
objetivos.
El problema de que López Obrador

no entienda la dimensión de lo que impli
ca la ruta que ha tomado Estados Unidos
es que va a dejar a México fuera de ese
camino y acabará por marginar al país
hasta del acuerdo comercial.

Los proveedores industriales de Esta
dos Unidos deberán cumplir con altas
cuotas de producción con energías lim
pias que ni Pemex ni CFE serán capaces
de proveer con las políticas de la 4T.

La separación será inevitable entre un
país que apuesta a acelerar la transición
hacia las energías limpias y otro que ha
ce todo lo posible por regresar al mundo
como era en 1960.
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La Controversia
Constitucional del IFT
Ayer a mediodía el Instituto

Federal de Telecomunica

ciones (IFT), el órgano regu
lador autónomo creado en
virtud de la reforma constitu

cional en materia de telecomunicaciones

aprobada por el poder reformador de
la Constitución en 2013, difundió un co
municado de prensa por el cual dio a co
nocer que el Pleno de los comisionados
que actualmente lo integran, su máximo
órgano de decisión, habían resuelto in
terponer una controversia constitucional
en contra de la omisión del presidente
López Obrador para proponer al Sena
do de la República a las candidatos a co
misionadas para las 3 vacantes que hay
en ese órgano de decisión.

No obstante que no existe una fecha
fatal en la Constitución para que el pre
sidente envié al Senado el nombramien

to de una de las aspirantes que integran
la lista que le haya enviado el Comité
de Selección que prevé el artículo 28 de
nuestra Carta Magna, y tampoco para
que el Senado lleve a cabo el proceso
parlamentario para la eventual aproba
ción de la aspirante propuesta por el ti
tular del Ejecutivo, es importante que se
cuide la debida y oportuna integración
de los máximos órganos de decisión de
las entidades que conforman el anda
miaje institucional del Estado mexicano,
entre otras razones, para asegurarnos
que estarán en condiciones de adoptar
sus decisiones con la mayor pluralidad

que prevé la Constitución, así como tam
bién con la mayor eficacia posible.
La conformación completa del Pleno

del IFT resulta clave para que este órga
no colegiado pueda consolidar la auto
nomía que mandato la reforma constitu
cional de 201 3, pues para lograrla se
requiere como una condición necesaria
que las posibilidades de captura regula
tona se reduzcan al mínimo. El tema no

es menor, pues es uno que ha señalado
el presidente como crítica del IFT y sus co
misionados actuales, sin haberlo proba
do desde luego, en conferencias maña
neras recientes.

Además, resulta imperativo que el Es
tado mexicano se asegure de contar con
un órgano regulador con autonomía ple
na en estos momentos en los que el go
bierno del presidente López Obrador ha
generado señales confusas sobre el pa
pel que piensa asumir como proveedor
de servicios de telecomunicaciones, pues
por un lado decidió asumir el control de
Altán, operadora de la red pública de te
lecomunicaciones denominada red com

partida, y por otro, ha decidido consti
tuirse directamente como operador de
servicios móviles, bajo la modalidad de
operador móvil virtual, pero que en un fu
turo cercano parecería pretende operar
con infraestructura propia, pues ya inició
el despliegue de infraestructura de acce
so inalámbrico, lo que el presidente ya
prometió que para el cierre del primer se
mestre de 2023 ya se habrá concluido

con la instalación de 2,500 antenas a lo
largo de todo el país.
Un regulador con autonomía plena

envía señales claras a los operadores
privados en el sentido de que no habrá
decisiones que motivadas por presiones
políticas desde el ámbito del Poder Ejecu
tivo favorezcan a los operadores en los
que el gobierno tiene control, en este ca
so Altán y CFE Telecomunicaciones e In
ternet para Todos. Sin duda se trata de
una decisión acertada, que llega con un
desfase importante respecto a una deci
sión en el mismo sentido adoptada por la
Comisión Federal de Competencia Eco
nómica (COFECE) que promovió una
Controversia Constitucional en contra de

una omisión similar del titular del Ejecuti
vo, a principios de diciembre del año pa
sado, pero que no por ello la descalifica
o demerita.

Aunque sabemos que las ¡deas del
presidente, en este caso sobre el papel
de los órganos autónomos, son inflexi
bles, y que en los hechos está conven
cido de que los órganos que deben es
tar integrados por siete comisionados o
comisionadas, deben funcionar con so
lo cinco, por cuestiones de austeridad,
pasando por encima de lo que manda
to la Constitución desde luego, no so
bre hacer votos para que algún día reca
pacite y se de cuenta de la importancia
de contribuir a su debida integración y
funcionamiento.

*El autor es economista.
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Veneros
del diablo
MIGUEL PINEDA

TAL PARECE QUE el petró
leo define nuestra nacionali
dad. El mexicano promedio

piensa que los hidrocarburos son
una de las grandes riquezas del país
y que, por lo tanto, hay que defen
derlos hasta la muerte.

SIN EMBARGO, DESDE el primer
centenario de la consumación de
la Independencia en 1921, casi dos
décadas antes de la expropiación
petrolera, Ramón López Velarde
nos previene del peligro de creer
que los hidrocarburos nos sacarán
de la pobreza. Después de definir la
Suave patria como impecable y dia
mantina, señala que "El niño Dios
escrituró un establo y los veneros
del petróleo el diablo". Ese mismo
año murió el último poeta moder
nista, pero su pensamiento se man
tiene vivo hasta nuestros días.

LOS HIDROCARBUROS FUE
RON el motor de desarrollo a lo lar
go del siglo XX y prácticamente el
único producto de exportación has
ta que nos incorporamos al GALL
y al Lratado de Libre Comercio de
América del Norte, cuando diversi
ficamos nuestras exportaciones.

AHORA, EL PAPEL del petróleo
como motor de desarrollo es un mi
to. México ya no es un gran expor
tador de hidrocarburos y nuestra
balanza comercial es deficitaria en
esta materia; es decir, importamos
más gasolina, gas, derivados y pro

ductos petroquímicos de los que
exportamos.

DURANTE 2021, DE acuerdo con
el sistema de información económi
ca de Banxico, exportamos produc
tos petroleros por 29 mil 217 millo
nes de dólares, pero importamos
53 mil 851 millones de dólares, lo
que genera un déficit de 24 mil 635
millones de dólares en la balanza de
productos petroleros. Además, los
subsidios a las gasolinas en nuestro
país entre enero y junio de este año
para controlar la inflación, fueron
más altos que las exportaciones de
hidrocarburos, es decir, tenemos
grandes pérdidas económicas por
esta estrategia antinflacionaria.

DEBIDO A ESTA pérdida de
recursos y a las presiones inflacio
narias que genera el aumento de
los costos de los hidrocarburos, a
México le conviene que los precios
internacionales del petróleo bajen,
ya que de esta manera dejaremos
de pagar miles de millones de dóla
res al extranjero.

MÉXICO YA NO es una potencia
en materia petrolera, sino un país
dependiente. Aún con las grandes
inversiones que ahora se realizan
en Pemex, nuestro déficit no desa
parecerá en décadas, por lo que tie
ne razón López Velarde: el diablo
fue quien nos escrituró los veneros
del petróleo.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO
La inflación de México duele, pero es la
menor de los países de la OCDE// La historia
negra de Murillo Karam // Italianos chairos
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LAS FACTURAS DE electricidad que

no han podido pagar los consumido
res en Reino Unido se han triplicado
en el último año hasta alcanzar la
cifra récord de mil 300 millones de

libras como efecto de la inflación, que llega a
57.1 por ciento anual. Los británicos se topan
además con que su pub predilecto en Londres
o Liverpool ha elevado el precio de su tarro de
cerveza, lo cual les resulta más intolerable que
quedarse sin luz. No tenemos datos en México
del número de usuarios a quienes la CFE ha
cortado el servicio, sería importante que no lo
ocultara. Pero sí sabemos que el precio de la tor
tilla en algunas ciudades rebasa 30 pesos el kilo,
aunque Profeco no lo ha detectado y su último
reporte habla de un costo en torno a 20 pesos.

Un envidiable último lugar

NO ES UN consuelo a la hora de pagar la cuen
ta del súper, pero tampoco es desdeñable que
la inflación en México es la más baja entre los
países de la OCDE Organización para la Coo
peración y el Desarrollo Económicos. Como
puede verse en la gráfica, con datos a junio de
este año, algunos como Turquía enfrentan una
inflación explosiva (ya la vivió México en los
tiempos del priísta Miguel de la Madrid). La ra
zón por la que nuestro país no se ha deslizado
al despeñadero es por el control que ejerce el
gobierno sobre el precio de la gasolina regular
y el gas doméstico. También cuenta el acuerdo
con algunas compañías para mantener el costo
de una canasta de 24 productos, sin embargo,
empresas como Maseca y Minsa, según Profe
co, no están cumpliendo. ¿Y no tiene facultades
para hacerlas cumplir?

Murillo Karam la debía

A100 DIAS de la creación de la Fiscalía Gene
ral de la República, su titular, Alejandro Gertz
Mañero, anunció la judicialización de varios ca
sos. Dijo que la extinta Procuraduría General de
la República (PGR) se convirtió en un verdadero
verdugo de enemigos políticos del gobierno
Actuaba por encargo para destruir enemigos
y proteger amigos. Se encontró un rezago in
justificado de más de 300 mil averiguaciones
previas y carpetas de investigación sin resolver.
No existía algún sistema efectivo para compro
bar el cumplimiento de mandatos judiciales y
peritajes, por lo que se generó un rezago de más
de 21 mil órdenes de aprehensión incumplidas
y más de 28 mil mandamientos ministeriales en
la misma situación. Existían 4 mil elementos
policiacos en activo, de los que 800 estaban des
tinados para servicios de protección a funciona
rios, ex funcionarios y políticos. Gertz Mañero
destacó que no había control del gasto corriente
autorizado, el cual se aplicaba en forma anár
quica y con un despilfarro evidente en gastos no
justificados o inútiles. ¿Recuerdan el nombre
de los procuradores de Peña Nieto? El primero
fue Jesús Murillo Karam, del 4 de diciembre de
2012 al 27 de febrero de 2015; luego, Arely Gó
mez González, relacionada con la infaltable Te
levisa, del 3 de marzo de 2015 al 26 de octubre
de 2016. Fue remplazada por Raúl Cervantes,
quien desempeñó el cargo hasta el 16 de octubre
de 2017. Ya no hubo otro. Quedó como encar
gado del despacho el subprocurador Alberto
Elias Beltrán hasta el último día del sexenio de
Peña Nieto. El anterior comentario apareció en
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Inflación energética, junio 2022
México ha sido el país con menor inflación de
energéticos entre los miembros de la OCDE
POSICIÓN PAÍS %
1 Turquía 172.4
2 Estonia 87.8
3 Lituania 67.5
4 Letonia 63.8

5 Países Bajos 59.7
6 Grecia 57.4
7 Reino Unido 57.1

8 Bélgica 56.0
9 Irlanda 54.1
10 Italia 48.7
39 México 5.8

Fuente: OCDE

esta sección el 8 de mayo de 2019. Reflexiones:
1) Murillo Karam la debía, pero no pensó que la
liebre le iba a saltar por el rumbo de Ayotzinapa.
Y 2) A la luz de los personajes detenidos hasta la
fecha, ¿ha satisfecho Gertz Mañero las expecta
tivas que despertó en la ciudadanía?

Una denunci a extraña

PÍO LÓPEZ OBRADOR, hermano del Presi
dente de la República, presentó una denuncia
ante la Fiscalía General de la República (FGR)
contra José Agustín Ortiz Pinchetti, titular de
la Fiscalía Especializada en Materia de Delitos
Electorales (FEDE), por faltas en contra de la
administración de justicia. Considera que ha
demorado la investigación que se abrió en su
contra por recibir aportaciones económicas en
la campaña política. Veremos el desenlace.

Twitterati

ITALIA ACABA DE contratar a más de 500 mé
dicos cubanos... ¡Ah, qué italianos tan chairosl

Escribe @LaChiquisYareli

Facebook, Twitter: galvanochoci
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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MÉXICO SA
Covax ONU fraude//México los
demandard // AMLO:"nos adeudan"

CARLOS FERNANDEZVEGA

LA MEGABURQCRACIA DE la Or
ganización de Naciones Unidas es tal
que ni en casos extremos como el de
la pandemia (que ha puesto en peligro
a toda la humanidad) y en "compro

misos" como la distribución medianamente
equitativa de las vacunas (a estas alturas hay
países que solo han podido inmunizar a un por
centaje menor de su población) puede actuar en
congruencia con su "declaración de principios".

ESO SI, CUANDO las instrucciones provienen
del gobierno de Estados Unidos y éste le truena
los dedos, entonces la megaburocracia del orga
nismo (supuestamente) multilateral actúa de in
mediato, incluso para tapar todo tipo de trope
lías y barbaridades cometidas a lo largo y ancho
del planeta por los estadunidenses y sus aliados.
En febrero de 2021, el gobierno mexicano de
nunció en el Consejo de Seguridad de la ONU
que por esas fechas "10 países (altamente indus
trializados) tienen 75 por ciento de las vacunas
aplicadas; 100 países, ninguna. Nunca habíamos
visto una división tan profunda que afectara a
tantos en tan poco tiempo. Urge revertir la in
justicia que se está cometiendo; de ello depende
la seguridad de toda la humanidad".

ADEMÁS, POR ESOS mismos días, la organi
zación Médicos sin Fronteras detalló que "tres
de cada cuatro dosis de vacunas de Pfizer están
comprometidas mediante acuerdos confiden
ciales y secretos firmados por los países de altos
ingresos, dejando una porción muy pequeña de
las dosis para los países en desarrollo y las or
ganizaciones humanitarias. De más de 27.2 mi
llones de dosis de esta vacuna entregadas hasta
ahora (última semana de enero de 2021), los
países ricos acumulan casi 27 millones (cerca
de 93 por ciento del total), mientras estados de
ingresos medios sólo han recibido unas 250 mil
y los países en vías de desarrollo, ninguna".

UNA MÁS: EN febrero de 2021 la propia Orga
nización Mundial de la Salud (OMS, dependien
te de la ONU) denunció que "de las 128 millones
de dosis de inoculaciones administradas hasta
la fecha, más de tres cuartas partes se han apli
cado en sólo 10 países, que representan 60 por
ciento del producto interno bruto mundial. Hoy,
casi 130 naciones, con 2 mil 500 millones de ha

bitantes, todavía no han administrado ni una so
la dosis". Por ello, el gobierno mexicano "reiteró

su llamado para acelerar el acceso a las vacunas
vía el mecanismo multilateral Covax y reducir el
acaparamiento evidente que enfrenta la comu
nidad internacional. Esta es una herramienta
básica, pero también debemos reconocer que
ha resultado insuficiente hasta ahora y el esce
nario que queríamos evitar, desgraciadamente
se está confirmando. A la fecha, no se han distri
buido vacunas vía este instrumento multilate
ral. En tal sentido, instamos a los países a evitar
el acaparamiento y privilegiar la distribución a
las naciones de menores recursos".

POR EJEMPLO, A estas alturas, 22 de las 54
naciones africanas registran niveles de vacu
nación que van de 0.1 (Burundi) a 38 (Egipto)
por ciento de sus respectivas poblaciones, todas
ellas integrantes del Fondo de Acceso Global
para Vacunas Covid19 (Covax, por sus siglas
en inglés) y financiadas por el mismo. Países
de los cinco continentes se aliaron con la OMS
para contar con acceso expedito a las vacunas,
sea éste por ¡¡mandamiento directo de dicho
organismo o por el pago adelantado de aquellas,
como en el caso de México.

PUES BIEN, SIR\A lo anterior de contexto,
pues pasa el tiempo y las cosas no cambian o,
en el mejor de los casos, van a paso de tortuga.
De hecho, ha sido tal la lentitud en la entrega
de vacunas por el Covax y la lerda respuesta de
la megaburocracia de la ONU que el gobierno
mexicano ha decidido actuar en el plano judicial
en contra de dicho fondo de acceso global, por
que no las entrega ni rembolsa el dinero.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador lo informó
así: "vamos a presentar una denuncia, pues no
nos han entregado vacunas. Covax nos adeuda
75 millones de dólares. Entonces, contra Covax
y la ONU, porque ya es mucho, es el colmo. Y
lo haremos lo más pronto posible. Imagínense,
adelantarles dinero por las vacunas, creo que
ya va para un año y hemos buscado un acuerdo,
siendo tolerantes, pues se trata de un organis
mo internacional, pero no somos encubridores".

Las rebanadas del pastel
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¿QUIEN SIGUE? DE entrada, hay 20 militares
implicados en el caso Ayotzinapa. La Secretaría
de la Defensa Nacional fue notificada oficial
mente por la Fiscalía General de la República, y
el de mayor rango es el general Alejandro Saave
dra Hernández. Y los que faltan.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Normalistas de Ayotzinapa, padres de Los
43 desaparecidos y docentes de Guerrero, du
rante una protesta en enero de 2015, en La en

trada deL 27 batallón de Infantería, en Igual;
Sobre el caso, ¿quién sigue?, pues de entrada
hay 20 militares impLicados. Foto Cuartoscuro
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Es probable que usted haya visto en las redes sociales la declaración
extendida de Libertad Salmerón, la piloto de Volaris que el 7 de mayo

pasado captó el video en que dos jets de la misma compañía estuvieron a
metros de provocar, en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México,
uno de los accidentes más letales en la historia de la aviación, pero que fue
despedida sin mediar explicación oficial por parte de la aerolínea, a cargo de
Enrique Beltranena: un acto vil que puede configurar una abierta violación
a la Ley Federal del Trabajo en contra de una auténtica heroína nacional.

No sabemos si la Secretaría del Trabajo y Previ
sión Social, a cargo de Luisa Mana Alcalde, se percató
de la presunta violación a los derechos de una mujer
que, con el video que captó en cabina, se convirtió
también en un ejemplo de lo mejor de la llamada
Cultura Justa: un nuevo modelo colaborativo en la

que todos los integrantes de procesos complejos de
producción y servicios (como la aviación) pueden
alertar situaciones de riesgo y deficiencia operativa
sin temor a perder su empleo por romper alguno de
los procedimientos deficientes en el campo de traba
jo... como sucedió en el caso del rediseño del espacio
aéreo del Valle de México ordenado por los Servicios
de Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano en los
tiempos de Víctor Hernández.

Los puristas (y justificadores de un atropello
laboral) reclaman que Libertad Salmerón "violó la
esterilidad de la cabina" al usar su celular para captar
el video que le dio la vuelta al mundo. Será bueno
que esos puristas vean el video, pues ahí Libertad
explica con toda libertad que solicitó permiso para
tomar el video, mismo que luego compartió con un
chat de expertos del ramo para dejar testimonio de
lo que pudo ser una tragedia, chat del que se filtró
hasta hacerse viral y generar lo que hoy funciona:
el Acuerdo de Bucareli que impulsó el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, para un acuerdo
entre autoridades aéreas e industria que ahora efec
túan mesas de trabajo para corregir deficiencias y
errores que pusieron en riesgo la vida de centenares
de personas en casi 40 ocasiones.

Y sin duda de ese video, lo más indignante, es
cuando Salmerón comenta que Volaris le quitó su
rol de trabajo sin mediar explicación, así como sin
mediar razón legal fue despedida. Ello es indicativo
de una virulenta represalia por decir la verdad y que
fue consentida por la aerolínea... probablemente por
un asunto que ya le contaré.

Pero el video también es alentador: la solidaridad

del sindicato de pilotos, a cargo de Humberto Gual,
y del Colegio de Pilotos, que preside Ángel Domín
guez Catzin, para que no se quedara sola, así como

de la habilidad de Aeroméxico, que comanda Andrés
Conesa, para incorporar a su equipo a una valiosa
colaboradora.

Por supuesto, no sabemos si la STPS se quedará
callada o tomará cartas en el asunto.

APEAM: seles atoró el aguacate. Vaya berenjenal
en el que se metieron los productores de aguacate
de Michoacán APEAM, que encabeza José Luis
Gallardo, al emprender una guerrita mediática en
contra de la Sociedad Mexicana de Normalización y
Certificación (Normex Nacional que dirige Lourdes
de Cosío) para intentar no pagar cerca de 20 millo
nes de pesos adeudos por su franquicia Normich, la
cual que certifica las Normas Oficiales Mexicanas
para la multimillonaria exportación de aguacate a
Estados Unidos.

Y es que al ser requeridos para pagar sus adeudos,
los aguacateros de Michoacán lanzaron un comunica
do anónimo escrito con las patas para acusar a dos
expresidentes de Canacintra de "apropiarse del nego
cio" con dos objetivos: no pagar y tratar de sostener en
la medida de lo posible el monopolio de la exportación
de aguacate y su control en Jalisco. Pero no les funcio
nó, pues Normex Nacional exhibió claramente el im
pago de Normich y la manipulación de sus patrones
para mantener un monopolio regional a base de cer
tificaciones. La titular de Economía, Tatiana Qouthier,
está consciente de la situación de que los aguacateros,
por querer apañarse de la carnita, toparon con hueso.

PD: Esta columna con todo y columnista no
aparecerá lo que resta de esta semana. Y amenazan
regresar el 29 de agosto.
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EMPLEO AL SEGUNDO
TRIMESTRE (2/2)
POR ARTURO DAMM ARNAL

Con la información de la Encuesta Na

cional de Ocupación y Empleo, para
el segundo trimestre, concluí en el ante
rior Pesos y Contrapesos que, si compara
mos el segundo trimestre con el primero,
tenemos que:

(i) la desocupación bajó de 3.5% a 3.2%; (ii) el desempleo
real bajó de 16.5% a 15.8%; (iii) la ocupación parcial y desocu
pación subió de 8.9% a 9.2%; (iv) la presión general bajó de
6.9% a 6.6%; (v) el trabajo asalariado bajó de 65.4% a 65.1%;
(vi) la subocupaciónbajó de 9.0% a 8.9%; (vii) las condiciones
críticas de ocupación bajaron de 31.8% a 30.5%; (viii) la infor
malidad laboral aumentó de 55.2% a 55.7%. Para bien o para
mal los cambios fueron marginales.

Dadas las mejoras que deben darse en materia de desem
pleo real, presión general, subocupación y condiciones críti
cas de ocupación, que las del segundo trimestre hayan sido
marginales es mala noticia.

Paso del empleo al ingreso, la otra cara de la moneda, com
parando el segundo trimestre con el primero, considerando
nada más a los trabajadores asalariados.

Durante el primer trimestre del año el 32.31% de los traba
jadores asalariados ganaron hasta un salario mínimo (172.87
pesos diarios). A lo largo del segundo lo ganó el 30.59%.

A lo largo del primer trimestre el 38.42% de los trabaja
dores asalariados ganaron más de uno y hasta dos salarios
mínimos (entre 172.88 y 345.74 pesos al día). Durante el se
gundo lo ganó el 39.29%.

Durante el primer trimestre el 11.25% de los trabajadores
asalariados ganaron más de dos y hasta tres salarios míni
mos (entre 345.75 y 518.61 pesos diarios). A lo largo del se

gundo lo ganó el 11.13%.
A lo largo del primer trimestre el 4.39% de los trabajado

res asalariados ganaron más de tres y hasta cinco salarios
mínimos (entre 518.62 y 864.35 pesos al día). Durante el
segundo lo ganó el 4.45%.

Por último, durante el primer trimestre el 1.34% de los
trabajadores asalariados ganaron más de cinco salarios mí
nimos (más de 864.35 pesos diarios). A lo largo del segundo
lo ganó el 1.60%.

(Los porcentajes no suman cien por los "no especifica
dos", que en el primer trimestre sumaron el 12.30% y en el
segundo el 12.95%).

Resumiendo: (i) bajó de 32.31 a 30.59 el porcentaje de
asalariados que ganaron hasta un salario mínimo, pudiendo
suponer, dado que en estos asuntos se avanza a pasos no a
brincos, que los que ganaron más pasaron a la siguiente cate
goría: (ii) aumentó de 38.42 a 39.29 el porcentaje de quienes
ganaron más de uno y hasta dos salarios mínimos, aumento
que pudo darse por la baja en la categoría anterior; (iii) bajó
de 11.25 a 11.13 el porcentaje de quienes ganaronmás de tresy
hasta cinco salarios mínimos, baja que pudo darse, o porque
bajaron a la categoría anterior, que subió (de 38.42 a 39.29), o
porque subieron a la posterior, que aumentó, como veremos
a continuación; (iv) aumentó de 1.34 a 1.60 el porcentaje de
quienes ganaron más de cinco salarios mínimos.

Durante el primer trimestre el 86.37% de los trabajadores
asalariados, el 59.1% de la población ocupada, ganó entre
172.87 (un salario mínimo) y 864.35 pesos diarios (cinco sala
rios mínimos). A lo largo del segundo trimestre el porcentaje
bajó a 85.46, el 58.4% de la población ocupada. La mejora fue
marginal y el porcentaje de trabajadores asalariados con un
salario insuficiente sigue siendo muy alto.

Tres retos: más empleos, mejor pagados, en el sector formal.

arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal
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Lo sabíamos

I abiamos que la volatilidad y las
L \ f complicaciones derivadas de la

J inflación no habían terminado.
Un dato en Estados Unidos no puede de ma
neraaisladasuponer que este problema ya fue
superado. La semana pasada borró las ganan
cias que el Nasdaq habíalogrado recuperar en
las dos semanas previas. Y es que las minutas
de laReservaFederal, documento en el que se
conoce a detalle la visión delbanco central, no
dejaron muy claro qué viene hacia adelante, y
aunque 65 por ciento de los analistas conside
ra que las alzas pueden disminuir su ritmo e
ir de 0.50 en 0.50 por ciento, el mercado signe
escéptico y siente a la Fed y a Jerome Powell
más preocupados. Estasemanahabráun sim
posio en Jackson Hole organizado por la Fed
de Kansas City. Será de jueves a sábado y la
plática más destacada dentro de este even
to será la del viernes, con la intervención de
Powell, ya veremos si es un poco más claro y
cómo lo interpretará el mercado.
Sigo pensando que hay cosas buenas y que,

aunque técnicamente hay recesión en Esta
dos Unidos, no es profundanipreocupante en
este momento. El mercado laboral sigue fuer
te: las ventas al menudeo y consumo siguen
bien, y la producción industrial sorprendió
al alza. La temporada de reportes ha segui
do predominantemente buena, donde más
de 75 por ciento de las empresas que lo ha he
cho ha sorprendido para bien. Lo que no ha
ido bien y está siendo afectado es el mercado
inmobiliario y la solicitud de créditos hipote
carios, con el aumento de las tasas y por ende
de los créditos. Era de esperarse.

Al final, lo que más sigue pesando e inci
diendo enlos mercados eslainflaciónylo que
la Reserva Federal siga haciendo hacia ade
lante; en concreto, si va segu ir su ritmo agre
sivo o si lo puede moderar en el futuro.
Esta semana continuarán los reportes cor

porativos que pueden seguir contribuyendo
aunabuena temporada. Destacanlos resul
tados de Peloton, Zoom, N vidia y Nordstrom.

En el plano internacional conoceremos las
minutas del Banco Central Europeo y hay de
cisiones de política monetaria en Israel, In
donesia y Corea del Sur. También el mercado
estará pendiente de los precios de los energé
ticos por los conflictos geopolíticos y por el
cierre del oleoducto de Gazprom a Alemania
tres días, a partir del 31 de este mes. El tema es
la necesidad de darle mantenimiento.

En México hay mucha infbrmacióny desta
ca el miércoles lapublicación de la inflación de
la primera quincena de agosto. Independien
temente del dato que se dé, los aumento con
seguridad continuarán. Lo único que puede
cambiares el ritmo délas mismas, 0.75 o 0.50
por ciento en su próxima reunión del 29 de
septiembre. El jueves se publicarán las minu
tas de Banxico y conoceremos el producto in
terno bruto (PIB) al cierre de julio.
Con este ajuste que estamos viendo recien

temente puede ser interesante entrar otra vez
a comprar. Los que ya estamos dentro debe
mos seguiry mantener.
El tipo de cambio se ha presionado, el dólar

se ha fortalecido ante esta posibilidad de que
la Reserva Federal continúe su política mone
taria agresiva. Considero que para comprar
dólares es prudente esperar y, como lo heve
nido comentando, debajo de 20 pesos me pa
rece un adecuado nivel de compra.
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EMITIRÁ 3,450 MDP
Fibra Monterrey dará
educación financiera
El fideicomiso inmobiliario Fi

bra Monterrey, que dirige Jor
ge Avalos Carpinteyro, lanzó
una campaña de educación fi
nanciera dirigida al retail para
difundir la inversión en bienes
raíces junto a dos casas de bol
sa. Además emitiránbonos por
3 mil450millones de pesos, de
la que se podrá adquirir accio
nes desde las appsde inversión
de las casas de bolsa

INSTALACIONES EN TULA

Exigen con protesta

luz para Cr uz Azul
Luego de que unj uez ordenara
a CFE reconectar a la red eléc
trica las instalaciones de Tula

de la cooperativa cementera
Cruz Azul, más de 400 perso
nas protestaron frente a las
oficinas de la comisión. Víc
tor M. Velázquez, quien dijo
ser presidente del consejo y re
presentante legal, pidió la des
conexión, pero la cooperativa
alegó usurpación de funciones.

CAPITAL SEMILLA

Con 4.3 finid. Syntage
busca expansión a AL
La plataforma de datos de ne
gocios Syntage, que dirige y

cofundó Matheus Pedroso,
invirtió 4.3 millones de dóla
res en capital semilla para ha
cer más accesibles la informa
ción empresarial en América
Latina. Para fines de 2022 pla
nean lanzar nuevas funciones y
fuentes parafirmas que buscan
digitalizai' sus procesos.

LIBRE NEGOCIACIÓN

Opera app InDriver
en Tuvlla Gutiérrez

La app de transporte de libre
negociación entre pasajeros y
conductores InDriver llegó a
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. Los
choferes pueden ver la ruta
completa antes de aceptar via

jesypagos en efectivo. Además
reciben el pago total en los pri
meros meses y luego dan una
comisión de 10 por ciento.

IMPULSO A INICIATIVAS

Veolia y Makesense
relanzan programa
Por nueve años lafrancesa Veo

lia y la organización Makesen
se han relanzado su programa
de impulso. Esta vez eligieron
nueve iniciativas de entre más

de 100 en 24 estados para en
frentar retos de agua urbana,
movilidad y diseño urbano,
energía limpia, alimentación
sustentable, tejido social, eco
nomía circularyreactivación.
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Mexicana de Aviación: 12 años
En 2018, el actual Presidente de México y sus princi

pales funcionarios, ofrecieron a los ex trabajadores
de la Compañía Mexicana de Aviación su apoyo para
buscar una salida al problema que arrastran desde
el 28 de agosto de 2010. Ahora se cumplen 12 años

de que esta compañía realizó su último vuelo en un hecho que
nadie podía creer, pues el gobierno de aquel entonces permi
tió e incluso alentó la desaparición de la Primera Línea Aérea
de Latinoamérica.

A la fecha, la aerolínea no sólo no volvió a volar como se pro
metió incluso desde la época en que Javier Lozano era secreta
rio de Trabajo y Molinar Horcasitas titular de la SCT, sino que ni
siquiera se ha podido resarcir el daño económico a los trabaja
dores a pesar de que se han buscado cientos de alternativas pa
ra hacerlo.
Al margen de las luchas que se dieron entre 2010 y 2018, sólo

en lo que va de la presente administración se les ha solicitado a
los trabajadores de Mexicana de Aviación que se constituyan co
mo una Sociedad Cooperativa, supuestamente como una alter
nativa de solución.

Hace meses que el actual
gobierno, a través del Institu
to Nacional de la Economía So

cial, ha "orientado" a algunos
trabajadores en la filosofía coo
perativista (lo que sea que ellos
entiendan por filosofía coope
rativista). En la mesa se han
formulado tres proyectos: una
empresa prestadora de servi
cios de carga, una prestadora de servicios turísticos y una más
que ofreciera servicios de vuelos Chárters.

Pese a que en la realidad no se ha logrado ningún avance, al
fin de cuentas se logró unificar a todos los interesados en una
sola sociedad cooperativa, que a esta fecha ya está debidamente

constituida conforme a la Ley mexicana y ante notario público, lo
que no es menor vistas las muchas diferencias entre los diversos
grupos de trabajadores, pero hoy esperan que desde Presidencia
les cumplan con la oferta: impulsar este proyecto en el que par
ticipará el capital humano de Mexicana de Aviación.

Cabe decir que el propio gobierno les presentó al empresario
Salvador Alvarez como posible inversionista, de quien lo último
que se supo es que sería sustituido de la dirigencia de Altan Redes,
la empresa privada que tiene la concesión de la Red Compartida,
y a la que el Gobierno mexicano está por rescatar financieramen
te a través de la banca de desarrollo, es decir, recurso público. A
decir de los trabajadores, Alvarez estaría esperando un apoyo si
milar al de Altan Redes, es decir, con una especie de rescate que,
no obstante, se ve difícil.

La Subsecretaría del Transporte ha ofrecido apoyo en la parte
técnica, la Secretaría de Gobernación les ha requerido una serie
de documentos relacionados con la empresa; una vez más, el pa
so siguiente depende del pronunciamiento del Ejecutivo Federal,
pero la respuesta fue remitirlos a la Agencia Federal de Aviación
Civil, la cual ofreció también apoyo.

Sin duda que por ofertas de apoyo no paramos. Lo malo es que
del dicho al hecho ha habido un trecho de 12 años.

Y UN A VEZ MÁS: LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexica
na de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los respon
sables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio •

A 12 años de la

desaparición de
la aerolínea, los

trabajadores siguen sin
que nadie Ies ayude a

recuperar su patrimonio

Fecha: 23/08/2022

Página: 12

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Económicas

Despegues y Aterrizajes / Rosario Avilés

Rosario Avilés

Costo: 26,700



Definición de Abrazo
Abrazos no Balazos es una rima que ofende a quienes
como ciudadanos no involucrados en temas de delin

cuencia han tenido que lamentar la pérdida de un ser
querido.

Quizá no entendemos y nos ofende, porque faltó
agregar a la frase la definición presidencial de "abra
zo". Se define, según el Diccionario de la RAE, más
allá de su acepción de "ceñir o estrechar con los bra
zos en señal de cariño", se entiende también "com
prender, contener, incluir", así como "admitir, escoger,
seguir una doctrina, opinión o conductae incluso
dicho de una persona, "tomar a su cargo algo", como
cuando abrazas un nuevo negocio o trabajo.

El Presidente, cuando abrazó su encargo conforme
al 87 Constitucional, juró cumplir y hacer cumplir la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexica

nos y las leyes que de ella emanen, y por recordarlo, el
Artículo 89 fracción VI de nuestra Carta Magna, esta
blece como su obligación "preservar la seguridad na
cional en los términos de la ley respectiva..."

Ahora bien, la Ley de Seguridad Nacional (LSN) es
tablece en sus Artículos 1 y 2 que "corresponde al Ti
tular del Ejecutivo la determinación de la política en
la materia y dictar los lineamientos que permitan ar
ticular acciones de las dependencias que integran el
Consejo de Seguridad Nacional, así como la forma y
los términos en que las autoridades de tas entidades
federativas y los municipios colaborarán con la Fede
ración en dicha tarea".

Los artículos 3 y 5 de la misma LSN consideran que
responderá con acciones inmediatas y directas para
mantener la integridad y estabilidad, frente a las

amenazas que enfrente nuestro país, y de acuerdo con
la ley, se considera amenaza cuando se trata de "actos
que impidan a las autoridades actuar contra la delin
cuencia organizada".

No queda duda, cuando el Presidente abrazó su
encargo, aceptó su responsabilidad velar por la Segu
ridad Nacional.

En una metáfora, abrazar un delincuente no lo
considero incorrecto, una vez que le apliques la ley a
su fechoría, el Estado tiene la obligación de reincorpo
rarlo a una vida social, ahí si el Estado puede abrazar
lo, darle todo el apoyo que se requiera, para que sea
una persona de bien.

Se puede abrazar la ley, al Estado de derecho, un
programa social para alejar a los jóvenes de la delin
cuencia, un plan de seguridad. La pregunta es si tene
mos esas ideas, programas y planes para abrazarlos
como sociedad o solo creemos que por generación se
arreglará el problema de seguridad. Como ciudadano
debería ser parte de esa estrategia, pero nadie nos ha
invitado a conocerla, lo que sí conocemos es de vio
lencia disparada e incremento de homicidios.

Martin Luther King dijo: "La injusticia en cualquier
parte es una amenaza a la injusticia en todas partes
Así podríamos entender una estrategia de "abrazos"
para combatir la delincuencia organizada, debemos
contener el problema de inseguridad porque si el Go
bierno federal se refiere a la acepción de estrechar
con los brazos en forma afectiva a la delincuencia or

ganizada, no solo estamos en manos de los delin
cuentes, sino de autoridades ingenuas y negligentes.
#OpiniónCoparmex
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Genéricos viento en popa en 2022, abasto,
inflación e inseguridad retos y DILAMEG reunión
Con más de 20 años, los genéricos se han con
vertido en una opción nodal para la salud,
máxime la falta de medicamentos en las insti

tuciones públicas.
Si bien dicho segmento se vio afectado en

la pandemia, pronto se recuperó al ampliarse
su portafolio con moléculas para enfrentar el
Covid19.

En el año los genéricos han crecido 13.5%
por lo que en unidades ya son el 65% de las
medicinas que se consumen.

Mañana la Asociación Nacional de Distri

buidores y Laboratorios de Medicamentos Ge
néricos (DILAMEG) celebra su convención. Se
evaluarán logros y desafíos, como el abasto que
se ha complicado por la invasión a Ucrania.

Esta agrupación que preside Santiago Bo
jalil surgió en 2000 y hace 3 años se sumaron
los fabricantes. Con Víctor Soto como vice

presidente y Arturo Manriquez como director
son 25 laboratorios y 5 distribuidores.

El avance de los genéricos se explica por
que sus precios están entre 70% y 80% abajo
del producto referenciado.

Ahora mismo este gremio que llega a más
de 32,000 farmacias enfrenta también los
embates de la inflación. Se ha tenido que
apretar costos para no repercutir la proble
mática en el precio. A la fecha el alza de los
genéricos está en 7%, situación en la que tam
bién ha ayudado la fortaleza del peso.

Otro factor complejo es la inseguridad.

Hay camiones con mercancía que deben ser
escoltados y otros que se manejan sin rótulos
o etiquetas para burlar al crimen organizado.

Pese a ello, hay un buen horizonte, dados
los padecimientos crónicodegenerativos lo
que ya obliga a ensanchar el portafolio. Tam
bién hay importaciones que por la coyuntura
podrían ser sustituidas.

Bojalil se ha reunido con Economía deTa
tiana Clouthier para evaluar esquemas que
ayuden como la depreciación acelerada, al
igual que una devolución expedita del IVA,
ya que este negocio opera con tasa cero. El
SAT de Raquel Buenrostro igual conoce de
sus peticiones.

Para 2023 se cree que los genéricos podrán
mantener su paso. Sin embargo, se proyecta
un avance de apenas 4% en un entorno de
gran competencia.

Como quiera todo por avanzar.

ALIANZA DE HDI CON BUPA
PARA SUMAR SEGUROS
DE GASTOS MÉDICOS
Con la novedad de que HDI, firma de seguros
que lleva aquí Juan Ignacio González acaba de
suscribir una alianza con BUPA para sumar
vía sus 8,000 agentes, pólizas de gastos médi
cos respaldadas por la especialista en ese me
nester que preside Fernando Lledó. Hay todo
por crecer en ese segmento. Según la AMIS de
Juan RíveroU, en México solo 12.2 millones de

personas cuentan con esa protección. La su
ma de fuerzas correrá a partir de septiembre.

SANGRÍA EN RITCH, MUELLER Y
NICOLAU Y POR SALIR MÁS SOCIOS
Nueva baja en el despacho de abogados Ritch,
Mueller y Nicolau. Quien ahora se separó fue
Carlos Obregón. Esa firma ha perdido en los
últimos 2 años socios muy valiosos como Tilo
mas Heather, Luis Dantón Martínez, Rodrigo
Conesa y losé Berrueta. La mayoría han salido
para sumarse a otros proyectos. Internamente
se han nombrado relevos, aunque parece que a
veces con profesionales sin experiencia. Ade
más la sangría podría continuar. Hay 3 ó 4 so
cios que buscarían nuevos derroteros pronto.

VELÁZQUEZ VS ÁLVAREZ EN
APAGÓN DE PLANTA DE CRUZ AZUL
Tras la suspensión eléctrica el fin de semana
en la planta de Cruz Azul en Jasso, ayer plan
tón de trabajadores en las oficinas centrales
de la CFE de Manuel Bartlett. La presión para
que se reinstale la energía. Hay producción en
los hornos en esa factoría que retienen Gui
llermo "Billy" Álvarez y los suyos. El corte fue
solicitado el miércoles por el consejo de ad
ministración de la cooperativa, entiéndase
Víctor Manuel Velázquez. Así que al rojo vivo.

(S>aguiLar_dd
albertaaguilar(á)dondinero.mx
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LA PARTICIPACION DEL SECTOR PRIVADO
EN TRABAJOS DE INFRAESTRUCTURA
TRAE CONSIGO BENEFICIOS PARA LA
SOCIEDAD EN SU CONJUNTO
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participación en estas políticas y programas
que pretenden llevar a cabo para reactivar la
economía.

La infraestructura es uno de los 12 pilares
para medir la competítividad de una nación,
según el Foro Económico Mundial.

En ese sentido, en su índice de Competítivi
dad Internacional 2021, el Instituto Mexicano
para la Competítividad ( meo) ubica a México
en la posición 37 entre 45 naciones evaluadas,
con un nivel bajo de competítividad respecto
al resto de países evaluados.
Para Deloitte, la falta de información y los

altos costos de los procesos obstaculizan el
desarrollo de la infraestructura
en la nación.

Todo esto refleja una realidad:
hay muchas trabas que debe cum
plir el empresariado para participar
deforma efectiva en el desarrollo

de infraestructura del país.
El documento "Construyendo

a competítividad en México", de
esta consultoría, indica que el país
tiene grandes retos en la materia.
Agrega que la falta de una plata
forma homologada detiene el fomento al esta
blecí miento de em presas de inf raestructu ra, por
o que éstas deben hacer todo el despliegue por
su cuenta y cubrir los gastos que ello implica.

PANORAMA
Aunque el gran impulsor de la inversión en
este sector es el gobierno, la Iniciativa Privada
juega un papel fundamental para su buena
¡mplementación.

Datos del análisis "Más infraestructura, me
jor infraestructura", de México Evalúa, señalan
que para 2022 se proyectan 14 mil 200 millo
nes de pesos en inversiones por Asociaciones
Público Privadas (APP). "Este monto sólo
representa 1.6 por ciento del total de la inversión
física presupuestaria, lo que de entrada sirve
para dimensionar su limitado impacto en el
crecimiento económico", índica el documento.
Estos recursos no son considerados como

presupuestarios, carecen de transparencia al
momento de llevar a cabo las APP, por lo que es
necesario transparentar el ejercicio real de ellos.

EL FUTURO
La participación de la IP en temas y trabajos
de infraestructura trae consigo beneficios para
a sociedad en su conjunto: genera empleos,
activa la economía, incentiva el desarrollo
social y permite solidificar a empresas peque
ñas y medianas, además de que en las grandes
compañías afianzan su liderazgo empresarial.

La infraestructura como motor de crecimien

to económico y social del portal futurociudades.
tec.mx, del Tec de Monterrey, in
dicaque el crecimiento económico
es uno de los retos más grandes en
el mundo, ya que los países nece
sitan generar riqueza y repartirla
de mejor manera, y para ello es
necesario invertir en infraestruc
tura porque fomenta el desarrollo
económico y social.
"La infraestructura saca ade

lante a un país. Al invertir en obras
se generan empleos y se propicia

a igualdad. En México tenemos el norte, con
una vasta infraestructura, y el sureste que,
por su orografía y temas meteorológicos, no
ha permitido que haya una gran inversión en
infraestructura", como afirma en la misma
publicación Yuríria Mascott, exsubsecretaria de
Transporte en la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes.

El panorama, paradójicamente, es muy cla
o para que las metas en infraestructura se
cumplan de forma contundente y ayuden a
desarrollo social, económico, generen empleo y
iqueza con la inclusión de la Iniciativa Privada
en los planes y políticas del gobierno.

En conclusión, México necesita de las empre
sas de la Iniciativa Privada en sus proyectos de
infraestructura: su experiencia, capacidad, co
nocimiento, aunado a la generación de empleos,
iqueza y desarrollo social son una ecuación
perfecta para el crecimiento de nuestro país.
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Hay una nueva iniciativa que habilitará a mexicanos
que tienen el hábito o el deseo de ahorrar en el largo
plazo sin Intermediarios bursátiles

I subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio,
es uno de los personajes que auténtica

| mente está haciendo más por la inclusión
financiera del país. Es quizá, en conse
cuencia, la persona más consciente del
gobierno respecto del daño que causa la
inflación a las familias.

Ayer Yorio celebró que la plataforma Cetes Directo haya
registrado 33 mil 500 nuevos inversionistas durante julio,
el mayor número de personas invirtiendo en cetes a través
de ese mecanismo desde que inició. Y no se quedó con ello.
Anunció una potenciación de las alternativas de inversión al
incluir el bono BPA182, que es un tipo de bono emitido por el
Instituto para la Protección al Ahorro Bancario.y que genera
rendimientos siempre por encima de la inflación aun plazo
c!e vencimiento de siete años.

Esta nueva iniciativa habilitará a aquellos mexicanos que
tienen el hábito o el deseo de ahorraren el largo plazo sin de
pender de intermediarios bursátiles, que hasta ayer eran las
únicas instituciones habilitadas para colocarlos. Hacienda dijo
que los rendimientos por encima c!e la inflación protegerán
  el valor adquisitivo de la inversión
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de la persona durante periodos de
alta inflación (tal como lo estamos
viviendo ahora, que la inflación se
ubica en 8.15 por ciento, aunque ma
ñana sabremos si hay señales de que
podría bajar).

El entorno es complejo. A pesar
del dato de inflación más positivo
que arrojó Estados Unidos en julio

pasado (8.5%}, en realidad todavía no existe certeza respecto
de un control real de este fenómeno a nivel global. De hecho,
Citigroup dijo ayer que en el Reino Unido podría registrarse una
inflación de hasta 18.6 por ciento en 2023, cálculo al que llegó
tras analizarlos precios de los energéticos. Esto arrojaría una
recesión considerable en ese país, una de las economías más
grandes del mundo, y dejaría perplejos a muchos esperando
posibles señales de contagio a otros países, así como una
elevada expectativa para el nuevo primer ministro, que será
elegido en unos clías.

De manera que mientras la expectativa de formación de
precios continuará generando incerticlumbre por el resto de
este año, Hacienda ha tomado algunas medidas fundamen
tales para quien desee cubrir el riesgo que representan los
precios elevados. Bien.

CULEBRÓN DE BACHOCO
Continúa el culebrón de la familia Robinson Bours por el
desenliste que intentan hacer de Bachoco del mercado de
valores. Hay una segunda carta enviada por parte cleTweeciy,
Brownea los miembros del Consejo de Administración de la
empresa, para que honren su responsabilidad fiduciaria y
eleven el precio ofertado de $81.66 por cada acción para ad
quirir los títulos en circulación. Tweecly, Browne dice tenerl5
por ciento del capital de la emisora y rechaza el precio al que
le quieren comprar, afirmando que incluso está por debajo
del valoren libros.

Durante julio
se registraron
33 mil 300

inversionistas
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n expediente que ha le
sionado la relación entre

U México y Estados Unidos
es la producción de agre
gados en Quintana Roo
donde se argumenta daño
ambiental.

Pues bien, de acuerdo con el último reporte
financiero de Vulean Materials Co., propietaria
de la cantera de Calica en Playa del Carmen,
las pérdidas por el cierre de operaciones de
esa firma le costarán a la compañía entre 80
y 100 millones de dólares.

La clausura que realizó la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente (Profepa)
y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales (Semarnat), a petición del presidente
Andrés Manuel López Obrador, también
ha ocasionado problemas en el sector de la

construcción local que tenía una fuente cer
cana para el abasto de piedra caliza, aunque
la mayor parte se exportaba a
Estados Unidos.

Por lo pronto, se estima que la
empresa que lleva TomHill tiene
casi tres meses de producción
de material pétreo atrapado en
sus instalaciones y que todo
indica tampoco será posible
comercializarlo mientras siga
el pleito en tribunales.

Mientras tanto, personas cercanas al con
flicto señalan que el arbitraje sigue su curso
con buenas expectativas para Calica que sigue
alegando que su operación es legal,y tampoco
ha dañado al medio ambiente.

La empresa ha dicho que cuenta con los
permisos necesarios para operary mantiene

su ¡nterésen reanudaroperacionesenterrenos
que son de su propiedad en una concesión
con vigencia de 30 años.

LA RUTA DEL DINERO

Se aproximan momentos de definición en la
Cámara alta y por lo pronto para José Narro
Céspedes es necesario que el Senado recobre
la interlocución con el Ejecutivo en la recta final
de la administración, de cara a la discusión
de iniciativas de Reforma Constitucional que
interesan al presidente López Obrador. El
político zacatecano también salió a medios
para aclararel tema de los dos marinos des
aparecidos argumentando una "guerra sucia®
ante su interés de encabezara la bancada de

Morena. Y bueno, dijo que jamás solicitó se
guridad en su gira por el estado de Guerrero,
tampoco era personal a su cargo, y mucho
menos les proporcionó algún vehículo para

realizar sus labores. El senador

informó queya ha entregado in
formación a la Fiscalía General

de la República de Alejandro
Gertz Mañero, y seg ui rá cola bo
randocon las autoridades en las

investigaciones...Los primeros
días de septiembre se realizará
el "Foro Creadores México", que
centrará sus esfuerzos en esta

ocasión en el marketing y publicidad en el
centro del país, a celebrarse en el Auditorio
Metropolitano de Puebla, mismo que busca
generar un cambio positivo en mexicanos.

Las clausuras los

realizó la Profepa
y ¡a secretaría de
Medio Ambiente
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Genéricos viento en popa en 2022, abasto,
inflación e inseguridad retos y DILAMEG reunión
Con más de 20 afios, los genéricos se han con
vertido en una opción nodal para la salud,
máxime la falta de medicamentos en las insti

tuciones públicas.
Si bien dicho segmento se vio afectado en

la pandemia, pronto se recuperó al ampliarse
su portafolio con moléculas para enfrentar el
Covid19.

En el aflo los genéricos han crecido B.5%
por lo que en unidades ya son el 65% de las
medicinas que se consumen.

Mañana la Asociación Nacional de Distri

buidores y Laboratorios de Medicamentos Ge
néricos (DILAMEG) celebra su convención. Se
evaluarán logros y desafíos, como el abasto que
se ha complicado por la invasión a Ucrania.

Esta agrupación que preside Santiago Bo
jalil surgió en 2000 y hace 3 anos se sumaron
los fabricantes. Con Víctor Soto como vice

presidente y Arturo Manríquez como director
son 25 laboratorios y 15 distribuidores.

El avance de los genéricos se explica por
que sus precios están entre 70% y 80% abajo
del producto referenciado.

Ahora mismo este gremio que llega a más
de 32,000 farmacias enfrenta también los

embates de la inflación. Se ha tenido que
apretar costos para no repercutir la proble
mática en el precio. A la fecha el alza de los
genéricos está en 7%, situación en la que tam
bién ha ayudado la fortaleza del peso.

Otro factor complejo es la inseguridad.

Hay camiones con mercancía que deben ser
escoltados y otros que se manejan sin rótulos
o etiquetas para burlar al crimen organizado.

Pese a ello, hay un buen horizonte, dados
los padecimientos crónicodegenerativos lo
que ya obliga a ensanchar el portafolio. Tam
bién hay importaciones que por la coyuntura
podrían ser sustituidas.

Bojalil se ha reunido con Economía de Ta
tiana Clouthier para evaluar esquemas que
ayuden como la depreciación acelerada, al
igual que una devolución expedita del IVA,
ya que este negocio opera con tasa cero. El
SAT de Raquel Buenrostro igual conoce de
sus peticiones.

Para 2023 se cree que los genéricos podjrán
mantener su paso. Sin embargo, se proyecta
un avance de apenas 4% en un entorno de
gran competencia.

Como quiera todo por avanzar.

ALIANZA DE HDI CON BUPA
PARA SUMAR SEGUROS
DE GASTOS MÉDICOS
Con la novedad de que HDI, firma de seguros
que leva aqui luán Ignacio González acaba de
suscribir una alianza con BUPA para sumar
vía sus 8,000 agentes, pólizas de gastos médi
cos respaldadas por la especialis ta en ese me
nester que preside Fernando Lledó. Hay todo
por crecer en ese segmento. Según la AMIS de
Juan Rivcroll, en México solo 12.2 millones de

personas cuentan con esa protección. La su
ma de fuerzas correrá a partir de septiembre.

SANGRÍA EN RITCH, MUELLER Y
NICOLAU Y POR SALIR MÁS SOCIOS
Nueva baja en el despacho de abogados Ritch,
Mueller y Nicolau. Quien ahora se separó fue
Carlos Obregón. Esa fiima ha perdido en los
últimos 2 años socios muy valiosos como Tilo
mas Heather, Luis Dantón Martínez, Rodrigo
Conesa y losé Berrueta. La mayoría han salido
para sumarse a otros proyectos. Internamente
se han nombrado relevos, aunque parece que a
veces con profesionales sin experiencia. Ade
más la sangría podría continuar. Hay 3 ó 4 so
cios que buscarían nuevos derroteros pronto.

VELÁZQUEZ VS ÁLVAREZ EN
APAGÓN DE PLANTA DE CRUZ AZUL
Tras la suspensión eléctrica el fln de semana
en la planta de Cruz Azul en Jasso, ayer plan
tón de trabajadores en las oficinas centrales
de la CFE de Manuel Bartiett. La presión para
que se reinstale la energía. Hay producción en
los hornos en esa factoría que retienen Gui
llermo "Billy" Álvarez y los suyos. El corte fue
solicitado el miércoles por el consejo de ad
ministración de la cooperativa, entiéndase
Víctor Manuel Velázquez. Así que al rojo vivo.

(3>agultar_dd
albertoagullar{Sdondlnero.mx
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Inversión Extranjera Directa sumó 8,084 millones de dólares en el 2T
Al cierre del segundo trimestre del año,

lalnversiónExtranjera Directa regis
tró 8,084 millones de dólares, que su
mado a los 19,428 millones de dólares

delprimertrimestre, se acumuló 27,511 millones
de dólares enlos primeros seis meses del2022.
Destacaron nuevas inversiones en el se

gundo trimestre con un 43% de participación
apoyado por dos inversiones importantes, Aero
méxico y Televisa que juntos registraron 6,875
millones de dólares, con el 42.4% de participa
ción se registró la reinversión de utilidades
y el 14.6% las cuentas intercompañías para
totalizarlos 27,511 millones de dólares.

El crecimiento semestral fue del 49.2%, des
tacando las nuevas inversiones en este periodo
con un crecimiento del 171.5%, reinversión de
utilidades aumentó 15.3% y cuentas inter
compañías apenas creció 1.4%.
Medidas por sector, el 34.3% correspondie

ron a manufacturas, 16.3% a transportes,
14.2% a información en medios masivos,
13% a servicios financieros y seguros, 6.1%
comercio y 4.7% a minería.
En cuanto a país de origen, el primer lugar

sigue correspondiendo a Estados Unidos con
el 39.9% y Canadá que pasó al segundo lugar

con 10.3%. De ahí la importancia de un Tra
tado Comercial como el TMEC de respeto y
credibilidad.

RECONOCIMIENTO AZ1MAT CONS ULTORES

Para celebrar sus ya casi 40 años de liderazgo
en el mercado mexicano, Zimat Consultores,
la firma de cónsultoría en comunicación y rela
ciones públicas encabezada por Marta Mejía,
Andrea Castro, Federica Ruiz Maza y Sofía

Ambrosi, fue reconocida como la mejor firma
en la categoría "Public Relations Agency of
the Year in México, the Caribbean & Central
and South America" por los Stevie Awards
2022, certamen que reconoce los trabajos más
destacados en 9 categorías diferentes.
Cada año recibe más de 12 mil nominaciones

de más de 50 países. Y quizá el mayor reconoci
miento es que son sus pares, CEOs de agencias
de comunicación en todo el mundo, quienes
calificanypremian a Zimat.
Esta es la primera ocasión que una agencia

mexicana obtiene el oro a nivel continental. Nos

cuentan que Zimat ha sabido encontrar nuevas
maneras de trabajar, compaginando lo resulta
dos esperados por sus clientes con una cultura
laboral que favorece a sus consultores de los
cuales cerca del 60% son mujeres, además de

integrarnuevos servicios conbase tecnológica.
ENLAMIRAEXDIRECTIVODEPEMEX

Al tiempo la razón. Parece que eso sucedió en el
caso de Alejandro Cabrera Fernández, quien

fue despedido de Petróleos Mexicanos (PE
MEX) por faltar a la ética de la empresa. Y es
que en días recientes ha despertado algunas
sospechas porque se le ha visto muy cercano a la
dirigencia sindical de la firma.
En 2020, cuando Cabrera era titular de la

Coordinación de Relaciones Laborales y Re
cursos Humanos en Pemex, se reunió con el ex
dirigente sindical Carlos Romero Deschamps,
en horario laboral, fuera de sus oficinas, y sin
conocimiento de sus jefes, acciones que le cos
taron el empleo.
Pero, a casi dos años de aquel incidente, Ca

brera reapareció en la ceremonia del 8 7 aniver
sario del Sindicato de Trabajadores Petrole
ros de la República Mexicana (STPRM), en
donde se le vio muy cercano a Ricardo Aldana,
actual dirigente del organismo, y a la cúpula de
los representantes de los trabajadores.

Lasópi niorteie^presadaspsr lostolumñistás.sotí
independientes y nareflejan necesariamente el punto de

vista de 24 HORAS.
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Halcones por largo tiempo en los bancos centrales
Aquel dato inflacionario de los Esta

dos Unidos al cierre del mes pasado
del8.5%anualizado, queeramucho
mejor que el 9.1% dejunio, fue feste

jado enlos mercados con el regreso a los activos
derenta variableydelosmercados emergentes.
Todo porque en la lógica de los inversionis

tas, menos inflación debería implicar aumen
tos menos drásticos a la tasa de interés inter

bancaria por parte del Comité de Mercado
Abierto de la Reserva Federal (Fed).
En medio de aquella fiesta que, por ejem

plo, regresó la paridad pesodólar a los 19.80,
no pocos de aquellos que toman decisiones de
política monetaria en Estados Unidos deci
dieron echar un balde de agua fría a aquellos
que ven banqueros centrales más laxos, para
adelantar que podrían mantener una visión
más estricta (hawkish) hasta asegurarse de
que, efectivamente, la bajaen la presión infla
cionaria es sostenible.

Hasta ahora, los mensajes de muchos de los
presidentes del sistema de la Reserva Federal
apuntan a no confiarse de las primeras señales
de baja inflacionaria y este mismo viernes po

dría habermásclaridaddel tono quemantendrá
ese banco cuando el titular de la Fed, Jerome
Powell, dé su discurso en la cumbre de banque
ros centrales en JacksonHole, Wyoming.
Las posibilidades van de mantener una

mano dura contra la inflación, con todo y otro
aumento de 75 puntos base en la reunión
del 20 y 21 de septiembre o bien relajar los
incrementos, a medio punto porcentual, para
apostar a una economía que se salve de una
eventual recesión.

Y si eso sucede en Estados Unidos, que ya
dio los primeros indicios de una desacelera
ción inflacionaria, más precavidos deben ser
en México, donde la inflación generaly la sub
yacente, siguen mostrando presiones al alza.
Además, siempre será un buen consejo se

guir a la Fed para evitar que una reacción en
los mercados pueda crear un problema donde
no lo tenemos, como en la paridad cambiaría.
México no tendrá la misma velocidad de

baja en la inflación porque el componente
fiscal de las gasolinas hace que ese precio se
garantice alto en el mercado de nuestro país,
a diferencia de los Estados Unidos donde una

baja en los precios del petróleo y de los refe

rentes de las gasolinas de inmediato se refleja
en los precios al consumidor.
La siguiente reunión de la Junta de Gobier

no del Banco de México para tomar una deci
sión de política monetaria llegará después de
un par de eventos relevantes. El primero, la
decisión de política monetaria de la Fed y el
segundo justo después de conocer la inflación
de la primera quincena de septiembre.
Habitualmente septiembre es un mes de

inflación alta, porque ahí quedan plasmados
los incrementos del regreso a clases. Este año,
con el regreso totalmente presencial y tras un
par de años de incrementos contenidos en las
colegiaturas y demás insumos para la educa
ción, pueden venir aumentos importantes.
A pesar de que tanto en México como en

Estados Unidos empezarán los entusiastas
que quieran ver una moderación en los incre
mentos del costo del dinero, parece que los
halcones estarán presentes un buen rato en la
toma de decisiones.

Y no es para menos cuando estamos ante ni
veles inflacionarios que, por edad, no conocían
la mayoría de los habitantes de nuestros países.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Crecimiento, la gran incógnita
para Presupuesto 2023
Por Mauricio Flores*

La arquitectura con la que la Secretaría
de Hacienda construye el Presupues
to de Ingresos y Egresos de la Fede

ración para 2023 tiene como inestable piedra
angular las proyecciones del crecimiento del
Producto Interno Bruto, las cuales estarán sin
duda impactadas por lo que se percibe como
un inevitable recesión en Europa acicateada
por la crisis económica de la guerra de Rusia
contra Ucrania, la recesión que también se
adivina viene para China y las señales contra
dictorias del estancamiento e inflación en los

Estados Unidos. Por ello 2023 no se percibe
como un año fácil para la economía mexi
cana en donde las primeras actualizaciones
de los Precriterios de Presupuesto y Respon
sabilidad Hacendaría para el siguiente año
indicarían niveles cercanos al 1.8 y 2.2% de
crecimiento del PIB, inflación menos intensa
que la de este año pero aún persistente y un
escenario relativamente inercial de las prin

cipales variables económicas registradas en
2022, incluidas las operaciones de mejora
miento de perfil de deuda a mayor plazo que
permita reducir la tasa de interés.

En otras palabras, el presupuesto ya no
responderá a las estimaciones clave de los
Precriterios 2023 que calcularon 3.5% de au
mentó del PIB e inflación de 3.3% de inflación

el próximo año debido ai rápido y profundo
cambio en el panorama económico.

La conducción de la hacienda pública se
mantendrá en la persona de Rogelio Ramírez
de la O y de los integrantes de su equipo a
pesar de los rumores de que dejaría el cargo
tan pronto presentase el paquete presupues
tal 2023, paquete que deberá cabildearse y
defenderse ante las instancias federales, el
Congreso y los gobiernos estatales. De he
cho, en Washington ya se tiene confirmada la
presencia de Ramírez de la O en la reunión
del Comité Ministerial del Fondo Monetario

Internacional y del Banco Mundial que se
realizará en Octubre próximo.
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Empero, la gestión de los recursos públi
cos, pese a un aumento de casi dos puntos
del PIB en la presente administración de la re
caudación tributaria, enfrenta fuertes tensio
nes como el mismo crecimiento económico

menguado por falta de inversión privada, la
eficacia administrativa de las instancias gu
bernamentales encargadas de su ejecución,
la incertidumbre comercial y financiera exter
na, y el aumento de costos que ello implica.

GUERRA ENTRE SATY ADUANAS
ATORA COMERCIO EXTERIOR

Hablando de recaudación y problemas:
no son canicas, representa el 30% de la cap
tación tributaria del país: los ingresos que
obtendrá la hacienda pública al cierre de este
año rondará el 1.5 billones de pesos por los
impuestos y trámites al Comercio Exterior,
una tarea que originalmente desarrollaba el
Sistema de Administración Tributaria (SAT)
actualmente a cargo de Raquel Buenrostro
pero que a partir de la reestructuración del
sistema tributario y de los espacios de po
der en el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador la tarea se transfirió a la Agencia Na
cional de Aduanas de México (ANAM) que
hoy dirige Horacio Duarte y que es responsa
ble de la muitimillonaria recaudación.

La separación estructural de ambas res
ponsabilidades la tributación en territorio
nacional a cargo del SAT y al de exportación
e importación a la ANAM se explicó por as
pectos de mayor transparencia, seguridad y
combate al crimen organizado en las fronte
ras terrestres y marítimas del país así como
de desterrar las prácticas de corrupción, y al
mismo tiempo acelerar y eficientar el manejo
del comercio exterior.

Sin embargo, las crecientes quejas de
empresas de industrias tan estratégicas
como la Asociación Mexicana de la Indus

tria Automotriz que representa José Sosaya
acerca del bloqueo que padecen en los pro
cedimiento para informar la entrada y salida
de productos e insumos, es muestra de que
los buenos propósitos de la reestructuración
no aterrizan en la práctica y que amagan con

estrangular uno de los motores el comercio
exterior que ha evitado un definitivo estan
camiento económico.

La batalla más fuerte y tal vez definitoria
que se registra ahora en esa guerra de posi
ciones estratégicas (hay que recordar que las
aduanas terrestres están bajo la tutela de la
Secretaría de la Defensa Nacional y los puer
tos marítimos y terrestres bajo la tutela de
la Secretaría de Marina, es la que se originó
con la entrada en vigor a partir del primero de
agosto pasado del llamado Aviso de Cruce
por parte de la ANAM: se trata de la solicitud
de información que el organismo a cargo de
ex aspirante a la gobernatura del Estado de
México hace a todos los importadores y ex
portadores para llevar su propio control con
datos que no tendrán carácter fiscal y que
por tanto no serán compartidos con el SAT

Y es que el SAT es hoy por hoy el propie
tario del Programa de Integración Aduanera
(PITA) contratado en 2017 a las empresas con
sorcio ganador del concurso, conformado
por Six Sigma de María Asunción Aramburu
zabala e IBM luego de un polémico concurso;
ese sistema provee la big datar que permite
la inteligencia del gobierno federal tanto en
materia comercial como de seguridad y de
combate a la evasión y elusión fiscal.

Y precisamente por qué el SAT establece
un costo y un procedimiento precisos para
que ANAM utilice la plataforma de informa
ción mencionada arriba y se alinee a las di
rectrices del sistema tributario, la agencia a
cargo de Horacio Duarte, estableció el Aviso
de Cruce para acopiar información que no se
comparte con el SAT... lo cual ha generado
descontrol en las aduanas con la afectación

correspondiente a importadores, exportado
res y por supuesto a los agentes aduanales.

Ya les daré detalles de este asunto que ya
escaló hasta el despacho de Andrés Manuel
López en Palacio Nacional.

PD: Esta columna no se publicará los
próximos tres días y reinicia el próximo lunes
29 de Agosto.

* floresarellanomauricio@gmail.com
@mfloresa rellano
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Se desdibuja la economía familiar por los elevados precios
Todas las encuestas

realizarías entre la po
blación, en las úllimas
semanas,, resallan ríos
problemas graves en el
país: i a crisis, económi
ca familiar por causa ríe

los altos precios y la inseguridad atroz
que se lia extendido y que colocó a 16
estados ríe la República en sil nación fie
ali'i i;i por parle ríe las autoridades de.
Estados Unirlos y Cañaría,
Al inicio ríe la panríemia, allá por

abril ríe 2020, el alza ríe precios o la in
flación riel país, como gusle llamarle,
registraba un nivel fie 2.15%:, pero con
el transcurso ríe los meses siguió su
paso galopante hasta llevarnos a 8.15%,
un nivel recorrí histórico en el siglo y la
cuenta probablemente terminará hasta
ni i'diados f (e 2023.

En diciembre ríe2021, cuando la infla

ción alcanzó el 7.36%, ya había un iiicre
meill o de 242.36% en dicho indicador con
respecto a la medición de abril fie 20201.
Hoy la cifra esiá en niveles escalofriantes

y lia puesto en riesgo el Paquete Contra
la Inflación y la Careslía (PAC1C), debido
a que las grandes caríenas comerciales ya
no pueden soportar los precios al público
ríe los 24 productos que se cobijaron con
ese plan de gobierno.

Respecto a la inseguriríaríTes exúdente
que las inslii liciones han sido rebasadas
por el crimen organizado y cobran senti
rlo las palabras del embajador ríe EIJ cu
México, Ken Salazai; quien ha dicho que
este asunto debe ser atendido antes que
las dilereiiciascon el I talado de Libre Co
mercio entre México, Estados Unidos y Ca
nadá (I Ml '.( ). porque si no hay resultados
en la seguridad, lodo sigue temblando.

PUNTOS Y LINEAS
LOS MIEMBROS de la EED estadouni
dense han entrado en debate. sobre el
i amaño de los incrementos y los tiem
pos ríe aplicación fie las t asas ríe int erés.
Aunque la reunión de la Reserva Federal
será hasta el 20 y 21 fie septiembre, la
fortaleza ríe la economía norl eamerica
na sugiere a pensar que el incremento
fie réríilos será ríe 75 punios base...

EN CHWA y Europa hay sequías que han
acentuarlo los problemas económicos y
Inertes bajas en la producción de las
hidroelécl ricas, así como el cierre fie al
gunas empresas proel ucloras. En México
nocaniamos mal las rancheras y muchas
presas están en niveles ¦mínimos..»

LOS PRECIOS del peí róleo están al alza,
tras el an unció ríe la rer 1 ucción en las re
servas eslralégicas ríeEU fie 7.1 millones
ríe barriles, así como fie gasolina en 4.6
millones ríe barriles, no obstante que el
consumo ríe «lidio combustible está en
máximos en las últ imas cuatro semanas.

El TOPE del precio de la onergía del
Reino Unido se anunciará esta semana

y está programado para otro aumento
riel 50% o más, lo que obliga al gobierno
a aumentar el apoyo fiscal.

•Periodista
Director de RedFInancleraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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Golpe certero
La semana pasada platica

mos de las "nioniaviajes".
falsas empresas dedicadas
a delrauflar a los clientes

Con paquetes vaoáoionales.
Pero al enterarnos.de los

sucios métodos que utili
zan las "montadeudas" o "gota a gota",
la situación se torna ríe alarma y preo
cupación para los ciudadanos de a pie,
que somos la mayoría.
Resulta que dichas bandas ofrecían

créditos rápidos, sin importar que estu
vieran boletiiiaríosen el buró de crédito
o que 110 contarán con historial credi
ticio. :Una vez aprobaría la solicitud, el
cliente tenía que descargar una apli
cación (app) en su celular y autorizar
a la empresa el acceso a su celular, sin
ninguna restricción a sus archivos per
sonales, como mensajes ríe vvhaUsapp
o fotografías.

Durante muchos meses, los. "monta
deudas" iiiiimiflaron a sus clientes con
métodos poco ortodoxos para poder co
brar los crérlit os. Y así empezaba la pesa
dilla. porque la persona que contraía la
deuda tenía incrementos arbitrarios de

hasta el 500% el monto contraído y si el
cliente se negaba, los amenazaban con
difundir imágenes des up ueslos delitos,
o exhibidos como abusadores, sexuales

o pederastas^ rambién había amenazas
de golpearlos, ya sea en sus centros de
trabajo o en sus domicilios.

La Secretaría fie Seguridad Ciudada
na (SSC), realizó diversos cáteos se reali
zaron de manera simultánea en cuatro
sitios utilizados como Cali ( enier. para
promocional* una supuesta empresa de
préstamos: fáciles a través de aplicacio
nes digitales.

GUÍA DE TURISTAS:
•MÁS DE 4 NILONES DE EMPLEOS
EX EL SECTOR TURÍSTICO
En el segundo trimestre del año, la po
blación ocupada en el Sector I lirismo ríe
México ascendió a 4 millones 497 mil

personas empleadas, presume la Secre
taría ríe Turismo Eeríeral. El resultado,
dice la dependencia, es tina muestra de
que continúa la recuperación en el em
pleo turístico, dado que en el segundo
trimestre de 2022 se registró un crecí
miento de 2.5%,. equivalente a 108 mil
72!) personas empleadas más»compara
rías.con las 4 millones 388 mil personas,
ríel trimestre previo.
•ANUNCIAN LA 1TRIA
DE INVERSIÓN DE LA
CIUDAD DE MÉXICO
Del 25 al 26 ríe agost o, se realizara la. Feria
fie la Inversión ríe la Ciuriarí ríe México,
que será un espacio lértil para conocer
proyectos, innovaciones y opon uniría
ríes que brinda la Capital fiel país en los.
sectores más importantes e innovadores
para la iniciativa privada nacional e in
ternacional. Durante ríos rlías, los asis

tentes al Centro Citibanamex, tendrán la
oporl unidad de conocer nuevos socios,
comerciales, y potencializar alianzas es
tratégicas, en aras fie ampliar sus hori
zontes ríe negocios.

•Periodista.
Director de Pasaporte Informativo
wvw/.pasaporteinformativo.mx

@PeriodistaRC

Con gran espectacularidad,
el Gobierno de ia
Ciudad de México dio
cuenta de la desarticulación

de una banda organizada
que se dedicaba a
extorsionar a sus clientes que
contrataban sus servicios

de préstamos rápidos.
Se sabe que
no sólo operaban en la
CDMX, sino en la zona
metropolitana, de Puebla,
Monterrey y Tijuana,
incluso Colombia.

Lo que llama mucho la
atención es que según
las indagatorias oficiales,
las principales víctimas
de extorsión y de pagos
excesivos eran las mujeres.
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